



El fin de semana del 8, 9 y 10 de octubre, **más de 70.000 mujeres** hicimos nuestro **31 Encuentro Nacional**: un espacio democrático, plural y horizontal que no para de crecer en la lucha contra la doble opresión, agravada por la política de ajuste de Macri

# Un Encuentro masivo y opositor

FOTO: CABECERA DE LA MULTITUDINARIA  
MARCHA DEL DOMINGO 9/10



WALTER BRANDIMARTE

**26,27y28**  
DE OCTUBRE

## Marcha multisectorial de las economías regionales

Contra el hambre y  
la flexibilización laboral,  
por la producción,  
por techo tierra y trabajo,  
por soberanía y federalismo.

URGE TOMAR MEDIDAS QUE GARANTICEN TIERRA, TECHO Y TRABAJO

## La pobreza y el hambre no pueden esperar



ENTREVISTA A  
RAMIRO MENNA,  
TRAS LA RECUPERACIÓN  
DE SU HERMANO

## El nieto 121

# La fuerza de las mujeres

LA IMPRESIONANTE APERTURA DEL 31 ENCUENTRO NACIONAL DE MUJERES.



**El fin de semana del 8, 9 y 10 de octubre, más de 70.000 mujeres hicieron su 31 Encuentro Nacional: un espacio democrático, plural y horizontal que no para de crecer en la lucha contra su doble opresión, agravada por la política de ajuste de Macri.**

escribe **Ricardo Fierro**

## 1. UN GRAN TRIUNFO DE LAS MUJERES

“Conmover, muy de abajo, con gran protagonismo de las compañeras que se pusieron el Encuentro al hombro. Fue un gran triunfo. Con gran entusiasmo y emoción. Fue muy opositor, salió todo lo del ajuste de Macri, cómo golpea a las mujeres. Hubo de todos los sectores, trabajadoras, desocupadas, originarias, muchas pibas jóvenes, más de 70.000. La marcha fue impresionante, algunos medios dan hasta 120.000 personas”. Esa fue la respuesta de María Rosario (dirigente de la lucha de Kraft, y del PCR) cuando *hoy* le preguntó sobre el 31 Encuentro Nacional de Mujeres. Y al pedirle su opinión sobre los incidentes, nos contestó: “Hay grupos que son funcionales al gobierno, que producen hechos que intentan opacar el protagonismo de las mujeres en el Encuentro”.

Las protagonistas fueron esas decenas de miles de mujeres, de un Encuentro que crece año a año, y cantan “qué momento, qué momento, a pesar de todo, les hacemos el encuentro”. Ellas contaron y discutieron sobre sus sufrimientos como trabajadoras y como mujeres, en un sistema de explotación social y opresión patriarcal, y cómo enfrentar las causas que los provocan. Hubo un gran trabajo de la Comisión Organizadora, y el pueblo rosarino las recibió con brazos abiertos.

Nos muestran encuestas de 1.000 o 2.000 personas para macanear del “apoyo” al gobierno de Macri. No quieren escuchar, pese a 31 Encuentros, que son las mujeres las que marcan la profundidad del movimiento social y político nacional.

La emergencia en violencia y demás reclamos de las mujeres, va unida a la emergencia social y laboral, y a la emergencia en la lucha contra la droga, la trata y la inseguridad.

**Macri destina \$1,26 para la mujer que sufre violencia sexual o doméstica; es un plan que empieza en enero de 2017. Está todo dicho.**

## 2. TODOS SOMOS JUAN VIROCHE

La muerte del padre **Juan Viroche**, párroco de La Florida, Tucumán, **nos golpea a todos** (Pag. 3). Luchaba contra la pobreza y la droga, denunciando que “quienes pueden hacer algo miran para otro lado”. Las mafias lo amenazaron por lo que hacía.

La policía y la justicia de Tucumán, en me-

nos de un día, “decidieron” que era “suicidio” (igual a lo que hicieron con Nisman). El aparato estatal tucumano es garante de la impunidad de las mafias de la provincia: de 400 denuncias por el narcotráfico, solo dos llegan a juicio.

El gobierno de Macri agravó los sufrimientos del pueblo heredados del gobierno K. Usa la plata del Estado para beneficio de la rosca sojera, la megaminería saqueadora y envenenadora, el pago a los buitres yanquis, y los negocios con China (que bloqueó la importación de aceite de soja). La receta de Macri es más policía, que es parte del problema, no de la solución; y convierte a las fuerzas de frontera en policías: ahora **las fronteras serán una autopista para las mafias**.

El pueblo tucumano reclama verdad y justicia por el padre Juan. Todos debemos acompañarlo, y unirlo a lo de cada pibe que enferma y matan. Ir a fondo contra sus cómplices policiales, judiciales y políticos sobre los que se asientan esas mafias y la inseguridad que sufre el pueblo. El 11/10 se habrá realizado una jornada nacional contra la inseguridad y la impunidad.

## 3. VAMOS CON TODO A LA MARCHA MULTISECTORIAL

Los paros registran un aumento del 133% con 5.600.000 trabajadores, y las huelgas son 24% más prolongadas, en relación con el año pasado. La inflación bajó cuando la lucha frenó el tarifazo; lo bajaron un poco, y ahora vuelven.

Fue masivo el paro y la movilización por la reapertura de las paritarias y la emergencia social, de la CTA A, ATE, Fesprosa, Cicop, Conadu H, Federación Nacional Docente, los telefónicos de Uettel, AAPM, junto a la CCC, CTEP y Barrios de Pie. También fue masiva la movilización y paro de los gremios docentes. Los bancarios hicieron paros parciales, y marchan a un paro nacional.

Después de las asambleas de la CTEP, la CCC y Barrios de pie, el 5/10 se realizó la jornada de 1.000 ollas populares, en todo el país, que puso en la agenda nacional que ese 32% (o más) de pobres está en las calles, exigiendo respuestas.

El presupuesto nacional para pagar intereses de deudas a acreedores privados para 2017 es de \$131.321 millones. Además, por regímenes para las grandes firmas, exenciones impositivas a la renta financiera y al Poder Judicial, llega a \$314.932 millones. El gasto social, en términos reales habrá disminuido en 5,3% del 2015 al 2017, (datos de Claudio Lozano, *La Nación*, 30/9).

Plata hay, con Macri el bocado grande va para los de arriba, y las migajas a los de abajo.

**Urge la respuesta de lucha.** La **Marcha Multisectorial de las Economías Regionales, el 26, 27 y 28/10**, convocada por la Federación Nacional Campesina, con la participación del Encuentro de Pueblos y Naciones Originarias, y es impulsada también por las tres fuerzas que convocaron la movilización de San Cayetano a Plaza de Mayo: la CTEP, la CCC y Barrios de Pie, y también por la FUA. Avanza la preparación con muchas adhesiones, como en el Chaco y Chubut, entre otros lugares.

Como dice la propuesta de la Marcha “hemos decidido unir nuestros reclamos ante la crisis y movilizarnos desde los cuatro puntos cardinales de la Argentina, desde el interior profundo, antes de que sea tarde”. **Ellos no tienen tiempo.**

Además, la Marcha Multisectorial será un enorme aporte para la confluencia del movimiento obrero, campesino y popular, las mujeres y los jóvenes, en un **paro nacional activo**.

## 4. QUE NO DIVIDAN CON LAS URNAS LO QUE LA CALLE UNE

En un escenario político revuelto y cambiante, **teñido por la protesta social de lo que ha sido ejemplo el 31 Encuentro de Mujeres**, todas las fuerzas políticas se preparan para las elecciones del 2017.

Macri da pasos para volver a polarizar el país con Cristina; y Cristina con Macri. Es una fórmula que atrasa casi un año, en el que el gobierno mostró lo que es, sumando 2 millones de pobres y 700.000 hambreados, y mantiene la recesión que semana a semana deja a más trabajadores en la calle, o suspendidos. Cristina y sus funcionarios andan por los tribunales por la corrupción de su gobierno y sus negocios turbios.

Con la caja del Estado, el gobierno pesca en el río revuelto del peronismo, cooptando intendentes, gobernadores, y dirigentes sindicales. Lo mismo que hacía el kirchnerismo.

El radicalismo paga por el apoyo a Macri.

## 5. UNIR LA CALLE Y LAS ELECCIONES

**Lo nuevo es que emergió una fuerza social popular, el 7 de agosto, con presencia en las luchas, y definiciones programáticas.** Como dijo Juan Carlos Alderete, el 5/10: “Así como hemos sido capaces de mostrar esa realidad (de la pobreza) que negaban sistemáticamente, tenemos que ser capaces, si es posible, de que todo esto tenga una expresión electoral. Basta ya de elegir empresarios ricos, nosotros mismos seamos protagonistas, no deleguemos más en quien nos dice que nos va a hacer vivir muy bien, sabiendo que la realidad después nos golpea muy duramente”.

Atreverse a unir en la política lo que está en las calles, es un desafío enorme. Y es, también, dar respuesta a amplios sectores de trabajadores, campesinos, originarios, mujeres y jóvenes, que **enfrentan la política de ajuste y entrega de Macri, y no quieren volver atrás**. Hay propuestas para revertir la situación, como la de un millón de chacras y dos millones de viviendas. Este desafío exige fortalecer al PTP, el PCR, el Frente Popular y los frentes en cada provincia.

Las promesas del macrismo se van confrontando con la realidad dura de los hechos. El gobierno, lo que había prometido de entrada primero fue al segundo semestre, ahora al año que viene. Para la pobreza cero dice que no le alcanza con 4 años. La realidad es que un puñado de monopolios y terratenientes hace grandes negocios, y la inmensa mayoría sufre y lucha, incluso sectores que todavía le dan tiempo. Para adelante hay nuevas tormentas sociales y grandes batallas políticas. Y esto también exige multiplicar la coordinación multisectorial, con ambición de futuro.

UN CURA QUE DENUNCIABA A LOS NARCOS EN TUCUMÁN

# La extraña muerte del padre Juan Viroche

escribe Juan Rodríguez

Juan Viroche era un cura que ejercía el sacerdocio en La Florida, un pueblo del este de la provincia de Tucumán cerca de Wenceslao Posse y Delfín Gallo. En estas poblaciones desplegaba su tarea pastoral preocupado hace un tiempo por el avance de la droga y por la inseguridad.

Por sus reiteradas denuncias públicas contra los narcos de la zona comenzó a recibir amenazas que se repitieron cuando el cura hizo una denuncia relacionada con los derechos humanos. En procesiones y misas en la calle, el padre Juan reiteraba sus acusaciones a los narcos de la zona y su preocupación por el estrago que está causando en los jóvenes el creciente avance del consumo de paco.

El miércoles 5 de octubre a la mañana es encontrado el clérigo ahogado dentro de la iglesia en La Florida. Rápidamente se dieron cita en el lugar la justicia que envió al fiscal Diego López Ávila y la cúpula de la iglesia con el arzobispo Alfredo Zecca a la cabeza.

A la tarde rápidamente el fiscal declaró que a través de los informes periciales, él creía que el cura



se había suicidado y esa misma tarde rápidamente corrió la versión de que una joven habló con el fiscal de su supuesta relación amorosa con el religioso y que sabía que había otra mujer, embarazada, en la vida del sacerdote. Se ponía en marcha algo así como un protocolo mafioso, donde primero se afirma que no fue un crimen para luego hacer aparecer la versión que justificaría el suicidio, secundarizando las amenazas al párroco por sus denuncias.

También el abogado de la curia declaró que hay que dejar a la justi-

## Misa en Liniers

La CCC de Barracas participó en Liniers de la misa convocada en la Iglesia de San Cayetano para solidarizarse y acompañar a los curas que junto a distintas organizaciones populares luchan para que no haya NiUnPibeMenosLaDroga. Exigieron la exhaustiva investigación de la muerte de Viroche y también de las denuncias sobre narcotráfico.

cia que investigue, pero que todo indicaba que era un suicidio, coincidiendo con esto el abogado que puso la familia del cura muerto.

Juan Viroche se volvió una persona muy molesta para los narcos, el gobierno y la policía. El decía a quien quisiera escuchar lo que en esa zona conocen todos: que en Wenceslao Posse hay una cocina donde fabrican paco; es archiconocido que en varias gomerías de la zona –abiertas las 24 horas– venden ese paco, también se conoce que ante la carencia de trabajo muchos changos se enganchan en la venta de estas sustancias tóxicas. Que la policía y el poder político protegen a los narcos, también se sabe.

Por eso miles de vecinos de esos lugares están convencidos que al padre lo mataron los narcos y por eso abuchearon masivamente al arzobispo Zecca, por su actitud pusilánime frente a las amenazas a Juan Viroche y frente a las ligeras conclusiones de la justicia afirmando que fue un suicidio en base a los peritajes de la corrupta policía.

Hoy circula un audio que el padre Viroche le mandó a otro cura días antes de morir donde quedan claras las amenazas incluso a sus familiares y la connivencia entre la justicia, la policía y el poder político.

Una multitud acompañó al padre Juan Viroche hasta el cementerio de Cevil Pozo y el mismo jueves se realizó una multitudinaria marcha en Plaza Independencia donde se marcó claramente que el padre no se suicidó, que lo mataron los narcos a los que el gobierno les da protección.

URGE TOMAR MEDIDAS QUE GARANTICEN TIERRA, TECHO Y TRABAJO

# La pobreza y el hambre no pueden esperar

Como si llegara de otro planeta, a casi 10 meses de su gobierno el presidente Macri se mostró sorprendido por las cifras de la pobreza que dio el Indec. Y sin hacerse cargo del agravamiento de la pobreza que ha producido su política en estos diez meses, afirmó muy suelto de cuerpo: "Hoy sabemos cuál es la realidad. Este punto de partida es sobre el cual acepto ser evaluado como Presidente: por si pudimos reducir la pobreza en este gobierno".

Así, el presidente Macri utilizó el anuncio de las tasas publicadas recién por el Indec para ubicar a la pobreza únicamente dentro de la herencia recibida y pedir que su gestión sea juzgada a partir de esas tasas.

Pero, lo cierto es que ya desde el comienzo de su gestión se sabía cuál era la magnitud de "la herencia recibida". A principios de 2016 la Universidad Católica Argentina (UCA) informó que entre 2011 y 2015 la pobreza por ingresos había aumentado en 4,3 puntos porcentuales, pasando del 24,7 al 29 por ciento de la población. Además informó que, habiendo aumentado así la pobreza, dentro de eso la indigencia por ingresos había disminuido levemente del 6,1 al 5,3 por ciento de la población, como consecuencia principalmente del ingreso a esos hogares de la Asignación Universal por Hijo.

Poco después, a fines de abril de 2016, la UCA también advirtió que, ya bajo el gobierno macrista, de diciembre a marzo, la pobreza se había incrementado de 29 al 34,5%. Aumento que es prácticamente coincidente con el registrado por el Indec actual, que nos dice que el **32,2% de los argentinos es pobre, de los cuales 6,3% se encuentran en la indigencia.**



Es decir que, desde diciembre de 2015 a agosto de 2016, la pobreza se ha agravado 3,2% y 1% la indigencia. Así, en total para el país, hoy suman más de 14 millones de pobres (un tercio del total de la población!), con casi 3 millones de ellos indigentes.

Las mediciones del Indec se basan en considerar indigente a aquella persona o grupo familiar que no cuenta con los ingresos mínimos como para comprar los alimentos indispensables de subsistencia comprendidos en la Canasta Básica Alimentaria, que calculó en 5.175,92 pesos en agosto para una familia compuesta por dos mayores y dos niños de 6 y 8 años. Ese mismo grupo familiar requería como mínimo 12.489,37 pesos para poder adquirir la Canasta Básica Total (CBT) –compuesta por alimentos, indumentaria y servicios básicos–, para no ubicarse por debajo de la línea de pobreza.

El dato general es un dato promedio, con variables que son aún más graves: a) la regional: hay zonas donde el porcentaje de la población por debajo de la línea de la pobreza es superior al promedio:

la región del Noroeste, con el 40,1 por ciento es la que tiene mayor tasa de pobreza, seguida por la del Noroeste con el 35,8 por ciento y Cuyo 35,6 por ciento, y b) hay sectores de la población más vulnerables a las crisis: el 47,4% de los niños, de entre 0 y 14 años de todo el país, son pobres, y los jóvenes, entre 15 y 29 años, tienen un índice de pobreza del 38,6% de las personas. Por último, los porcentajes del Indec –como los de la UCA–, están recogidos en base a encuestas sobre los ingresos de las familias en los grandes centros urbanos, por lo que se subestiman vastas zonas de pobreza del interior, además de no considerar otras variables, como la vivienda, el agua y el acceso a la salud y la educación, cuya carencia puede hacer que muchos con ingresos superiores al mínimo vivan en la miseria.

De todos los datos surge que la pobreza ha seguido creciendo en el curso de 2016, al priorizar el macrismo los intereses de los latifundistas y monopolios –principalmente imperialistas (como las cerealeras, mineras y los grandes bancos)–, con

la devaluación del peso, el pago de la estafa montada por el kirchnerismo con la venta de dólares a futuro, el arreglo con los holdouts y las elevadas tasas de interés, etc., aumentando aún más el endeudamiento, los déficits y la inflación heredados, llevando a una mayor caída del poder adquisitivo de los salarios e ingresos de todos los trabajadores y del nivel de actividad económica. En definitiva: a reforzar la pobreza estructural con más desocupación, más entrega y más hambre.

La pobreza y la exclusión de millones de argentinos tiene sus raíces en la estructura latifundista y dependiente del imperialismo (ver nota Pag. 12), por lo que no se trata solamente de exigir la transferencia de mayores recursos hacia los más pobres que urge en la emergencia. Las clases dominantes y sus mandantes en los sucesivos gobiernos hablan de planes o redes de "contención social" para mantener "la gobernabilidad" dentro del sistema oligárquico imperialista. Lo que no hace más que consolidar la pobreza y la exclusión de millones de argentinos de la tierra, el trabajo y la producción, con lo que eso significa de atraso y subdesarrollo para el país. Por eso, junto a organizarse y luchar por la emergencia social y laboral, es necesario hacerlo también por medidas concretas que garanticen tierra, techo y trabajo para los 14 millones de argentinos hoy excluidos por el latifundismo y el imperialismo. Medidas inmediatas como las que proponen el PTP-PCR y el Frente Popular: entre otras, un plan de un millón de nuevas chacras, y un plan de construcción de dos millones de viviendas sociales.

## GRAGEAS



### CONTRA EL SECTARISMO

"Así pues, cualquier acción que nos aparta de las masas carece de toda base, y sólo es fruto pernicioso de las ideas sectarias inventadas por algunos de nuestros camaradas. Como semejante sectarismo continúa siendo muy grave entre ellos y sigue obstaculizando la aplicación de la línea del Partido, hay que llevar a cabo un extenso trabajo de educación en el seno del Partido para hacer frente a este problema. Debemos ante todo, hacer que nuestros cuadros comprendan verdaderamente la gravedad del problema y adviertan que es de todo punto imposible derrotar a nuestro enemigo y alcanzar el objetivo de la revolución si los comunistas no se ligan con los cuadros y gentes que no pertenecen al Partido. Toda idea sectaria es subjetivismo y es incompatible con las necesidades reales de la revolución; por lo tanto, hay que llevar a cabo simultáneamente la lucha contra el subjetivismo y la lucha contra el sectarismo".

**Mao Tsetung:**  
Contra el sectarismo.  
Cuaderno de difusión del hoy, N° 248.



### A LENIN

Para los campesinos de mi patria  
quiero la voz de Lenin.  
Para los proletarios de mi patria  
quiero la luz de Lenin.  
Para los perseguidos de mi patria  
quiero la paz de Lenin.  
Para la juventud de mi patria  
quiero la esperanza de Lenin.  
Para los asesinos de mi patria,  
para los carceleros de mi patria,  
quiero el odio de Lenin,  
quiero el puño de Lenin,  
quiero la pólvora de Lenin.  
**Roque Dalton**

### LA CONQUISTA DEL "DESIERTO"

"La Conquista del Desierto ha terminado. Ahora las extensas tierras pobladas por salvajes (con estas palabras el presunto prócer se refería a los argentinos autóctonos despojados), están a disposición del capital extranjero". **Julio A. Roca.**  
**Julio C. González,** Desde la Patagonia hacia Hispanoamérica unida.

ENTREVISTA A RAMIRO MENNA, TRAS LA RECUPERACIÓN DE SU HERMANO

# El nieto 121



RAMIRO MENNA, HERMANO DEL NUEVO NIETO RECUPERADO.

**La semana pasada Abuelas de Plaza de Mayo dio a conocer la recuperación del nieto número 121. Su hermano Ramiro Menna nos cuenta cómo fue esta nueva victoria contra los genocidas de la dictadura.**

■ Ramiro Menna tiene 42 años y vive en Chepes, La Rioja, con su compañera y sus hijos. Es hijo de Ana María Lanzillotto y Domingo Menna, dirigentes del Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) secuestrados el 19 de julio de 1976. Ramiro fue criado por una hermana de su madre y su familia, y conoció su identidad empezando la adolescencia. Hoy es docente, tras una historia vinculada a la Iglesia, incluso como cura salesiano. De esta experiencia y su misionar en Etiopía volvió sin los hábitos y con quien hoy es la madre de sus hijos. Ramiro es integrante del Frente Riojano de Organización Popular (FROP), y lucía la remera de su organización en la conferencia de prensa en Abuelas de Plaza de Mayo en la que se anunció la recuperación del nieto 121, cuando dijo "Acá hay una familia incondicional con ganas de abrazarte".

**"Brotan árboles que ellos quisieron trincar"**

Conversamos telefónicamente con Ramiro el sábado 8 de octubre y lo primero que nos cuenta es la alegría por recuperar a su hermano, Maxi, con quien se reencontró el jueves 6: "La verdad que ha sido un momento de mucha intensidad a nivel familiar. Se movilizó toda la familia en torno a esto, con el deseo de conocer a Maxi, que sienta que hay una familia que lo está esperando con mucho amor, con muchas ganas de abrazarlo. También muchos compañeros y militantes lo vivieron como una experiencia a nivel afectivo y emocional muy potente, y además una experiencia militante, una victoria de las Abuelas, de la Conadi, en esta lucha del campo popular que busca siempre los cami-

nos de la emancipación, de la igualdad y de la justicia. En el marco de esa lucha que tiene cientos de años en nuestra América, con una dictadura que fue una noche oscura donde los sectores de poder llevaron adelante atrocidades que uno no puede comprender que quepan dentro del corazón humano. Se robó la identidad de chicos, se secuestró, se torturó, se desapareció gente... fue un golpe duro para todos, una derrota. Ahora hay hechos como éste que son victorias en el marco de la misma lucha. Brotan árboles que ellos quisieron trincar. Ellos quisieron que estos árboles no den más frutos, pero acá está Maxi, con el que nos reencontramos el jueves por la tarde, sus hijos, están los míos. Eso hace que tengamos hoy una alegría grande, a nivel afectivo y desde nuestro lugar como militantes.

"El reencuentro fue muy fuerte. Al principio uno no sabe bien qué hacer. Me encontré con alguien que tiene el corazón abierto, la sensibilidad a flor de piel y las ganas de tener esa familia que la historia le había negado. Se puso muy contento, lo que nos relajó a todos, porque no sabíamos cómo iba a reaccionar".

**-Nos gustaría que cuentes con tus palabras la historia de ustedes dos...**

**Ramiro:** Mi mamá es secuestrada con un embarazo de ocho meses, a término, y yo tenía dos años. No sabíamos si mi mamá había dado a luz, o había muerto en la tortura. El tiempo dio por probado que había un plan sistemático de robo de bebés, de apropiación de menores. Lo comprobó la justicia y se dieron pruebas suficientes. Eso dio esperanzas de que muchas secuestradas embarazadas hubieran sido mantenidas con vida hasta el término de su embarazo. Por eso la esperanza nuestra de encontrar a mi hermano o hermana se acrecentaba. Hubo dos momentos en que creímos haber encontrado a quien podría ser mi hermano, en el 2000 y en el 2004, pero dieron negativos los análisis de ADN.

Ahora fue una sorpresa muy fuerte, porque no estábamos esperando resultados de ningún análisis. No sabíamos que había alguien que estaba siendo analizado. Se estaba llevando adelante una investigación

**El reencuentro fue muy fuerte. Al principio uno no sabe bien qué hacer. Me encontré con alguien que tiene el corazón abierto, la sensibilidad a flor de piel y las ganas de tener esa familia que la historia le había negado. Se puso muy contento, lo que nos relajó a todos, porque no sabíamos cómo iba a reaccionar".**

general, a partir de unas hipotéticas partidas de nacimiento falsas.

Yo me crié con una tía, hermana de mi mamá. Estuve desde el 19 de julio de 1976 hasta la segunda semana de agosto también desaparecido, pero me rescataron. Yo había quedado en una guardería, y fui a parar vaya uno a saber dónde. Pero gracias a unos tíos y a un amigo de un amigo lograron saber dónde estaba yo, y rogando y rogando lograron que me entreguen, tanto a mí como al hijo de Benito Urteaga, que estaba en la misma condición.

**-Vos supiste de chico cuál era tu origen...**

—Mi familia nunca me lo ocultó. Yo hice un proceso, porque la psicología del ser humano no es sencilla en estos casos, busca protegerse de la atrocidad, sobre todo en un niño que no está en condiciones de procesar. Recién a los 12 o 13 años tomé conciencia. Despacio,

en diálogo con la familia y los compañeros militantes de mis viejos, terminé conociendo todos los detalles de la historia, en particular que mamá había desaparecido con un embarazo avanzado y había alguna esperanza de que hubiera llegado a término.

Por la familia en la que me crié, y por las características de uno, terminé encontrándome no sólo con una madre y un padre, sino con un compañero. Para mí han sido todo este tiempo, y son, una referencia. Porque vivieron con una intensidad y con un nivel de coherencia en sus convicciones que a uno lo dejan sin otra palabra que no sea admiración.

**-Además de una gran alegría de que tu hermano haya recuperado su identidad da mucho aliento en la lucha por justicia ante los crímenes de la dictadura...**

—Sí. Es un poquito más amplio. Son cientos de años de búsqueda de una patria más justa, de una América Latina emancipada. En el marco de esa lucha es que mi viejo se enrola en el PRT. En el marco de esa lucha es que Enrique Angelelli acá en La Rioja inicia su pastoral, Rubén Gleizer hace sus películas, Agustín Tosco se convirtió en el sindicalista que fue. En el marco de esa lucha los secuestran a mis viejos, los torturan, a mi papá lo tiran al mar. Y en el marco de esa lucha a mi mamá le roban el bebé que acaba de parir y se lo entregan a otra familia. Y es en el marco de esa lucha tuvimos esta victoria. Lucha que sigue por los más de 300 nietos que tenemos que recuperar.

Lucha que sigue para que nuestro pueblo se organice para ser dueño de su propio destino, para poder lograr que haya más solidaridad, más justicia entre nosotros. Para derrotar a los sectores de poder concentrados que históricamente quieren acumular la tierra, los medios de producción, y quieren lograr que el esfuerzo de todos los argentinos en la producción de bienes materiales los beneficie principalmente a ellos, y reparten las migajas. Esa es la lucha. Y esta es una gran victoria, porque el plan de robo sistemático de bebés, entre otras cosas, era para dejar trunca la construcción de una continuidad. Nosotros criados por nuestros padres éramos semilla para continuar la lucha. El plan sistemático era para que esos chicos se críen en un ambiente diferente.

Esto no es la primera vez que pasa en la historia. En la época de la conquista a los mapuches en el sur —yo me crié en Carmen de Patagones— también les quitaban los hijos y se los daban a otras familias para que dejen de ser "bárbaros" y fueran "civilizados". Siempre la oligarquía y los sectores de poder más concentrados en la Argentina se han manejado de esta manera. Esta es una victoria importante para el campo popular. Los 121 nietos recuperados son una victoria importante. El trabajo de las Abuelas, más allá de la dimensión afectiva y amorosa, de ternura, que todos conocemos, tiene una dimensión política inconmensurable.

Nos despedimos de Ramiro agradeciendo la entrevista, y nos saluda afirmando: "Les mando un abrazo grande y agradecido a todos los medios que difunden esta historia, que puede despertar las inquietudes de un montón de personas que pueden tener dudas de su identidad, que pueden haber visto algo, algún indicio que nos pueda ayudar a encontrar otro nieto más".

**238**★  
CRÓNICAS PROLETARIAS

## Primeras huelgas en Santa Cruz (4)

■ El "último acto" previo a las grandes huelgas de la Patagonia se desarrolló entre septiembre y octubre de 1920. Se venía de distintos paros y boicots en Río Gallegos y las principales ciudades, incluso en algunas estancias en el norte santacruceño adonde habían llegado delegados de la Sociedad Obrera de Río Gallegos, cuyo secretario era Antonio Soto.

Esta Sociedad Obrera pide permiso a la policía para realizar, el 1 de octubre, un homenaje a Francisco Ferrer, reconocido pedagogo catalán anarquista fusilado el 13 de octubre de 1909, falsamente acusado de participar en un levantamiento en Barcelona. El gobernador interino Correa Falcón se niega a autorizar el acto, y se da un interesante intercambio entre éste, la Sociedad Obrera y el juez Ismael Viñas, partidario de autorizar el acto.

Dos días antes el jefe de policía niega autorización para el acto y la Sociedad Obrera responde con una huelga de 48 horas y un reclamo ante la justicia, en el que argumentan, demostrando las heterogéneas ideas que convivían en su seno, que quieren hacer este homenaje a Ferrer "a quien los creyentes de la religión del trabajo consideran como ejemplo digno de imitar como mártir de la Libertad y como símbolo de las ideas, con el mismo derecho que los creyentes de las religiones católica rinden homenaje a San Francisco de Asís..., con el mismo derecho con que los creyentes de la religión mahometana rinden homenaje a Mahoma, con el mismo derecho con que los creyentes de la religión del patriotismo rinden también su tributo de admiración, respeto y amor a los mártires y héroes de las reconquistas, independencias y emancipaciones".

La fecha del escrito es 1 de octubre, la prevista para el homenaje. Se encontraban en Río Gallegos varios trabajadores de las estancias, convocados por la Sociedad Obrera, y la policía militarizó la ciudad. Tanto el gobernador como el jefe de policía justifican la prohibición del homenaje diciendo que Ferrer "es clasificado como un exaltado en la causa disolvente de la organización social contemporánea", y que "se trata en el fondo de una protesta contra un fusilamiento realizado por una nación extranjera que legal o ilegal no nos corresponde juzgar por razones elementales de cortesía internacional... Además, en ese acto no van involucrados intereses respetables como serían sin duda el mejoramiento de la clase trabajadora", argumentan en una inmejorable muestra de cinismo. Así las cosas, pasaron los primeros días de octubre, y el 19 son detenidos Soto, el abogado José María Borrero y otros obreros en el local de la Sociedad Obrera. Arrancaba otro capítulo, por su libertad.



“Practicar el marxismo y no el revisionismo; trabajar por la unidad y no por la escisión; actuar en forma franca y honrada y no urdir intrigas y maquinaciones”  
Mao Tsetung

[www.pcr.org.ar](http://www.pcr.org.ar)

[twitter.com/PCRargentina](https://twitter.com/PCRargentina)

**DIRECCIÓN:** Pichincha 165, 2º piso,  
Buenos Aires, Argentina  
**TEL:** 4951-4666

**CORRESPONSALES:**

[hoyredpcr@gmail.com](mailto:hoyredpcr@gmail.com)

• Cierre del **hoy** sábado hasta 13 hs.  
• Noticias de último momento:  
hasta el lunes a las 13 hs.

• envíos al portal del PCR  
[corresponsalwebpcr@hotmail.com.ar](mailto:corresponsalwebpcr@hotmail.com.ar)

• Internacional  
[intpcrarg@gmail.com](mailto:intpcrarg@gmail.com)

• Política y Teoría  
[pytechague@yahoo.com.ar](mailto:pytechague@yahoo.com.ar)

• Editorial Agora  
[www.editorialagora.com.ar](http://www.editorialagora.com.ar)

• Instituto marxista-leninista-maoísta  
[institutomlm@gmail.com](mailto:institutomlm@gmail.com)

A 32 AÑOS DE SU FALLECIMIENTO

# Horacio Ciafardini

El 15 de octubre de 1984 murió el camarada Horacio Ciafardini, docente e investigador de la economía política marxista y secretario de redacción de *Teoría y Política*, revista de nuestro PCR antecesora de *Política y Teoría*. Tenía 41 años: tras 6 años de afrontar las cárceles de la dictadura, vivió apenas dos años más, enfrentando también la discriminación del gobierno alfonsinista y sus trenzas “académicas”, lo que terminó de minar su ya quebrantada salud.

Rosario de origen, estudió economía y psicología en su ciudad natal, siendo un activo participante en las lides del movimiento estudiantil a inicios de la década de 1960, llegando a ser secretario general de la Federación Universitaria del Litoral. Luego viajó a Europa a profun-

dizar sus estudios de economía, donde vivió de cerca hechos que conmovieron al mundo como el Mayo Francés de 1968 y la invasión socialimperialista rusa a Checoslovaquia. A su regreso se incorporó al PCR.

Incansable luchador y estudioso, desde nuestra revista teórico-política, en otras publicaciones (*Los Libros, Síntomas*), en charlas y conferencias, y como investigador y docente en las universidades del Sur, de Buenos Aires, del Salvador, y de Rosario, hizo importantes aportes al estudio de la teoría económica de Marx y, también, sobre la economía y la historia argentina y latinoamericana, incluido problemas regionales, como los del Alto Valle del Río Negro y Santa Fe. Su definida militancia en el PCR, en esas circunstancias políticas identificada en su clara posición contra todo golpe de

Estado, viniera de donde viniera, fue motivo para su detención apenas producido el golpe del 24 de marzo de 1976.

Fue rehén de esa dictadura durante seis años. Sometido a terribles condiciones que minaron su salud, resistió todas las presiones para que “optara” por irse del país pues, como dijo, “no era coherente con otorgarle sentido a toda una lucha”, y “ceder significaba perder lo fundamental”. En esto, como otros camaradas, también fue ejemplo de la firmeza de los comunistas cuando caen en manos del enemigo. Desde la cárcel saludó también la recuperación de nuestras islas Malvinas, el 2 de abril de 1982, sin dejarse confundir sobre el enemigo principal en esas difíciles circunstancias. En ese momento escribió a su hija el **Cielito del 2 de Abril**, que en uno de sus estribillos dice:

*Cielo, cielito marino  
cielito de Gran Malвина  
lo que a hierro nos quitaron  
eso a hierro se les quita.*

Lograda su libertad, acompañó a las Madres de Plaza de Mayo e impulsó la lucha por la plena reincorporación de todos los docentes sancionados por la dictadura, que continuaron siendo discriminados por el alfonsinismo. En esta batalla lo sorprendió la muerte.



Además de su ejemplo de entereza revolucionaria nos ha legado numerosos estudios, realizados individualmente o en colaboración con otros colegas, que sería largo enumerar. Algunos de sus trabajos se pueden encontrar en **Crisis, inflación y desindustrialización en la Argentina dependiente**, de Editorial Agora, y en mayor extensión en: **Textos sobre economía política (Selección de trabajos), Sobre las teorías de la crisis económicas y El valor en la concurrencia**, tres volúmenes editados por sus amigos en Rosario. Los dos últimos son parte de su obra mayor inédita en su vida, también de estudio necesario por su valiosa contribución a la teoría científica marxista.

A SIETE AÑOS DE SU FALLECIMIENTO

# Checho Glüzmann presente

El 12 de octubre se cumplen siete años del fallecimiento del querido camarada Sergio Glüzmann (76), por todos conocido como Checho.

Para los más jóvenes, Checho fue el invaluable “buscador” de libros inhallables, “sabueso empedernido de literatura marxista, y de la que mande su clientela; especialista en inhallables y rarezas bibliográficas de la izquierda vernácula”, como decía Víctor Delgado en el reportaje que le hiciera en nuestro **hoy** 1104.

Checho, uno de los fundadores del PCR, tuvo una vasta trayectoria

militante, desde su juventud en la ciudad de La Plata, de la que era oriundo, donde se vinculó a la FJC a los 12 años.

Como recordó Otto Vargas, secretario general del PCR, durante el homenaje que se le realizó a Checho cuando se esparcieron sus cenizas en la Reserva Ecológica de la Ciudad de Buenos Aires, Checho era ampliamente conocido en La Plata por su valentía, que le había costado 23 detenciones, y por su capacidad organizativa, recordando cómo había afiliado a 300 jóvenes a la Federación Juvenil Comunista.



Checho fue uno de los más activos constructores del PCR en el momento de la ruptura con el P “C” de La Plata. Decía Vargas “el que más trajo, lejos, fue Checho”, recordando además que la mayoría de esos cuadros eran obreros que tuvieron destacada participación en importantes luchas.

Checho, además de su infatigable labor de “buscador”, nunca dejó que las enfermedades y una salud precaria lo alejaran de la militancia, por eso fue uno de los animadores de la Asamblea Vecinal de La Paternal hasta sus últimos días.

A siete años de su partida, recordamos a este luchador inclaudicable por construir un mundo mejor, donde no exista más la explotación del hombre por el hombre.

BARRACAS, CABA

# Repudio al ataque de Prefectura a jóvenes



El 24 de septiembre miembros de la Prefectura detuvieron y revivieron a dos chicos pertenecientes a

la Garganta Poderosa en la villa 21-24 de Barracas. Pero no contentos con esto los metieron en un auto,

los golpearon, los torturaron y finalmente los soltaron no sin antes amenazarlos.

Días después, ante la denuncia en la justicia y en los medios, otra vez la prefectura se descargó contra los jóvenes por haberlos denunciado. Por este motivo el jueves 6 se realizó una concentración en la intersección de Osvaldo Cruz e Iguazú, frente a la garita de la prefectura donde fueron golpeados Ivan y Ezequiel. A las 16 se hizo una misa oficiada por el padre Toto, el padre Charly y otros curas villeros.

Se hicieron presentes Nora Cortiñas, la hermana de Luciano Arruga y la madre de Ezequiel Demonty, entre otros. También estuvieron presentes la CCC y numerosas organizaciones sociales, sindicales y políticas. Finalmente, a las 17 hs. concluyó el acto con una conferencia de la Garganta Poderosa y referentes de DD. HH.

NUEVA FECHA: 26 Y 27 DE NOVIEMBRE

# Seminario sobre el campo argentino

El Instituto Marxista Leninista Maoísta de la Argentina, conjuntamente con la Comisión Agraria Nacional del PCR, informan que el seminario sobre los cambios operados en el campo argentino, se postergó para el sábado 26 y domingo 27 de noviembre de 2016.

El seminario, luego de la introducción por la Comisión Agraria Nacional, funcionará con temas y tendrá un responsable para exponer en cada tema, designado por cada zona.

Es importante que los compañeros y las zonas hagan llegar los estudios y ponencias por escrito, para que puedan circular con anterioridad y así facilitar el funcionamiento del seminario.

Comunicarse con: [institutomlm@gmail.com](mailto:institutomlm@gmail.com)

BUENOS AIRES: PARO DE 48 HORAS EN HOSPITALES Y CENTROS DE SALUD

# Cicop continúa el plan de lucha

Los profesionales de la salud de la provincia de Buenos Aires llevan adelante un conflicto que ya lleva 5 semanas. Luego del paro y la movilización unitaria del 27 de agosto Cicop continúa con el plan de lucha. La semana pasada se llevó adelante un nuevo paro de 48hs con una fuerte actividad en la ciudad de La Plata en donde se instaló una carpa y una radio abierta en 7 y 50.

Durante la jornada Pablo Maciel (miembro del Consejo Directivo Provincial de Cicop) afirmó que “estamos reclamando además de una mejora en nuestra recomposición salarial, que se garantice el derecho de los casi mil becarios que hoy tenemos en Buenos Aires para que sea regularizada su situación y para el derecho previsional de todos los colegas que están en condiciones de jubilarse y que entre en plena vigencia el decreto de desgaste laboral que ha conseguido nuestro gremio”. Maciel reflejó la iniciativa de “darle un mensaje al gobierno bonaerense de que la salud no puede esperar, necesitamos un aumento de presupuesto, que el presupuesto que están planificado para el año que viene no va a alcanzar si se quiere resolver el derecho a la salud de todos los bonaerenses y poder abastecer a los hospitales y centros de salud en insumos e infraestructura para que este derecho sea garantizado”.

Los principales problemas “son muchos, los hospitales se están cayendo a pedazos literalmente, hay un problema muy grave en cuanto recursos humanos, hay una fuga de profesionales por los bajos salarios. Tenemos cerrado áreas críticas como el pabellón de quemados del Hospital San Martín, la neonatología del Hospital Fiorito de Avellaneda, y se está generalizando en to-



INTENSA ACTIVIDAD EN LA PLATA, CAPITAL DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES.

da la provincia”. En referencia a los medicamentos, “la semana pasada tuvimos que suspender la atención de todos los pacientes con leucemias y linfomas por falta de entrega en los medicamentos. La verdad que estamos preparados para muchas situaciones pero no estamos preparados para decirle a estos pacientes que no tenemos la medicación, y eso es responsabilidad del Gobierno”.

## Reincorporación de todos los despedidos en Ensenada

Los miembros de Comisión Directiva de Profesionales Municipales de Ensenada, los licenciados en Trabajo Social Federico Yacussi y María Inés Lucero vuelven a trabajar en Salud en el Sistema Público Provincial.

Habían sido despedidos en junio del 2014, en medio de una elección gremial, por el intendente Mario Secco, de manera totalmente ilegítima y mostrando una faceta autoritaria y antisindical repetida en los municipios de la Provincia, sean del signo político que sean. Lo que sorprende más del caso de Ensenada es que Secco viene de ser dirigente gremial, es ultrakirchnerista, avasalló derechos laborales y sindicales básicos y no tuvo empacho en despedir a una mujer embarazada como lo estaba la Dra. Ileana Hourcouripe al momento de ser despedida.

Fue una lucha larga, que tuvo una primera victoria con los cargos que se habían efectivizado para las médicas generalistas Hourcouripe y Sagasta para el Hospital Larrain de Be-

risso. Y ahora continuó con la incorporación a los servicios sociales del Hospital Fiorito de Avellaneda, en el caso de Lic. Yacussi, y el Hospital Gutiérrez de La Plata, en el caso de la Lic. Lucero.

En Ensenada, seguimos adelante con el juicio laboral contra el Municipio, por la reincorporación de nuestros compañeros injustamente despedidos en el ámbito de los Centros de Salud y por acabar con la discriminación hacia los profesionales (en Ensenada, además de todo, no se les ha pagado ni un centavo de aumento), por la desprecariación y el nombramiento de los profesionales necesarios para sostener un sistema de salud que, lejos de los “premios a la salud” que le gusta nombrar al Sr.

Mario Secco, necesita replantearse fuertemente la baja inversión en salud, la falta de bandas horarias de atención, y la falta de insumos básicos que se padecen en los CAPS de Ensenada.

Por eso decimos: ¡Basta de precarización de los trabajadores de la salud! Pase a planta y salario acorde a la Carrera Profesional y a los acuerdos alcanzados por la Cicop. Libertad sindical para los compañeros. Reconocimiento de la representación de la Cicop para la paritaria de profesionales municipales. Reincorporación de los despedidos en el año 2014 por la gestión municipal del intendente de Ensenada Mario Secco. ¡La única lucha que se pierde es la que se abandona!

LAS POLÍTICAS DE ENCIERRO EN LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES

## “El sistema de la crueldad”



La Comisión Provincial por la Memoria (CPM) es un organismo público autárquico de la provincia de Buenos Aires, que investiga las violaciones a los derechos humanos y propone políticas públicas. Está presidido por el premio Nobel de la Paz Adolfo Pérez Esquivel, y lo integran entre otros Nora Cortiñas, Marta Pelloni y Víctor de Gennaro.

La CPM ha dado a conocer recientemente su Informe anual 2016, con un detallado análisis de la situación en las cárceles y en las instituciones “que alojan personas

con padecimientos mentales, centros cerrados para jóvenes y establecimientos policiales”. El informe, titulado **El sistema de la crueldad** da cuenta de las violaciones a los derechos humanos “derivadas de la política criminal del gobierno saliente, conducido por Daniel Scioli desde el año 2007”. La Comisión Provincial por la Memoria afirma de entrada que tras el cambio de autoridades derivada de la asunción de Vidal en la provincia “El escenario actual no es muy diferente al que describiremos. No se modificó la matriz que mol-

dea el funcionamiento del sistema penal desde hace al menos 15 años: la persecución casi exclusiva de los sectores más pobres”.

A fines de 2015, los detenidos a disposición del Poder llegaban a su record histórico: 39.927 personas. Esto configura un panorama de hacinamiento y sobrepoblación carcelaria que agravó las condiciones de detención, tanto en las unidades penitenciarias como en las comisarias y centros cerrados para menores de 18 años. El Informe, de más de 400 páginas, analiza en profundidad las políticas del gobierno de Scioli que

llevaron a esta situación, basadas en una “emergencia en seguridad” que tuvo como ejes “reformas efectistas”, endurecimiento del sistema penal, saturación policial en barrios pobres, y “persecución de los eslabones más débiles de los mercados ilegales”. Esto, aunado a la falta de políticas de contención de niños, jóvenes “o personas con padecimiento mental”.

La CPM critica también que las cárceles han quedado en manos del “poder penitenciario” y denuncia que las “prácticas policiales ilegales fueron una constante durante la gestión que terminó”. Dentro de esto están “el gatillo fácil, torturas, desapariciones forzadas, reclutamiento de jóvenes para cometer delitos, hostigamientos policiales, armado y fraguado de causas, detenciones ilegales, uso frecuente de detenciones sin orden judicial, y condiciones inhumanas de detención en comisarias en las que incluso se alojan niños y jóvenes”.

El Informe habla de una “corrupción estructural” que no ha cambiado con el gobierno de Cambiemos. Entre las cifras que se despliegan en los distintos capítulos podemos destacar el párrafo siguiente: “En los últimos 8 años, funcionarios del Ministerio de Justicia de la Provincia, del Servicio Penitenciario Bonaerense y de la Dirección de Salud Penitenciaria fueron responsables de la muerte de más de

1.000 personas a su cargo. Solo la CPM ha informado 1.042 personas fallecidas. En 2015 se produjeron al menos 145 muertes por cárcel en la Provincia: más de 12 muertes por mes; más de 3 muertes por semana. A esto hay que sumarle los enfermos, el maltrato a los familiares y las decenas de denuncias de torturas y malos tratos en las cárceles.

“A diciembre de 2015, el SPB informaba que la población penitenciaria ascendía a 34.096 personas alojadas en las 20.732 plazas de los 56 establecimientos penitenciarios y las 7 alcaldías departamentales; eso implica un 59,8 % de sobrepoblación. De las 145 muertes ocurridas durante 2015, el 65% fue por enfermedades curables no asistidas, como por ejemplo la tuberculosis, que produjo 15 muertes. La situación es grave: la tasa de personas muertas en el sistema penitenciario asciende a 4,3 cada 1.000 personas detenidas. El año que se analiza presenta un incremento con relación a las 129 muertes del año 2014”, consigna el Informe.

La confirmación de que en este terreno se confirma lo que pasa con la política general de este gobierno, que es agravar la mala situación dejada por el kirchnerismo, es el caso del preso que lleva dos meses con una fractura de clavícula expuesta, denunciado por un juez tras una inspección en la cárcel de Batán.

PLANTA DE ESTEBAN ECHEVERRÍA, BUENOS AIRES

# Elecciones de Interna en Molinos



**Ante la convocatoria a elecciones de Comisión Interna de Molinos planta Echeverría del Sindicato de la Alimentación, el 7 de octubre se presentó la Lista por la Unidad, la Dignidad y la Lucha de los Trabajadores. Aquí reproducimos el texto de un volante de la misma.**

■ Hemos decidido conformar una Lista con el fin de participar, con propuestas, para lograr tener una Comisión Interna que se ponga al frente de las necesidades de todos los trabajadores y garantice la unidad, que los reclamos se concreten, que estemos informados, que se respeten todos los pensamientos.

**Somos todos trabajadores de Esteban Echeverría!**

El traslado completo de todos los trabajadores de Molinos Barracas, con sus delegados, es un triunfo del conjunto, que generó un precedente para reclamar mejoras a todos los trabajadores de Echeverría.

Se nota que los movimientos dentro de la planta no son iguales. De boca en boca hace más de 2 años que se habla sobre las conquistas de Barracas. Cada una de ellas está plasmada en distintas actas y en el Acuerdo Marco de Traslados firmado en el Ministerio de Trabajo de la Nación entre Comisión Interna, Consejo Directivo STIA y Molinos.

Impedimos despidos, suspensiones y "retiros" forzados bajo aprietes (moneda corriente en el resto de las plantas). Logramos que nos trasladan a todos a Echeverría y que respeten una larga historia de derechos adquiridos que no los pudieron quitar ni indemnizar y hoy sirven de antecedente para todos los trabajado-

res de Echeverría: Categoría Oficial Calificado de Mantenimiento para maquinistas, horneros, amasadores, mezcladores, ayudantes; no descuento de presentismo; suma viático; micro de la estación de Lomas a Echeverría; continuidad de las horas extras al 100% y al 200%; adicionales en distintos sectores (como por ejemplo mantenimiento, tecnología en robots, trazabilidad en CDB, rotativa extra en elaboración de rebizador), suma "desarraigo" al momento del traslado, entre diversas mejoras en condiciones de trabajo y efectivizaciones.

El periodo de más conquistas en Barracas nació en el 2008/2009 con la unidad de los que ya trabajábamos en Molinos Barracas (de esos, en 1995, un grupo grande vinimos de la fábrica de Alsina) y los que habíamos sido trasladados desde Avellaneda.

De aquella unidad de compañeros de fábricas distintas (Barracas/Alsina y Avellaneda) nació la fuerza con la que logramos una nueva pero fuerte Comisión Interna, con

convicciones de lucha y democracia basada en asambleas, que tuvo el compromiso de unir a todos. Así pudimos lograr muchas conquistas y sobre todo defendernos en los momentos más difíciles.

Ahora en Echeverría es un buen momento para unirnos los que venimos de distintas fábricas. Que la empresa reconozca los reclamos porque tiene la plata de sobra para hacerlo. ¡Es hora de dar respuestas!

Proponemos a todos los sectores, a los jóvenes, a los de más experiencia y antigüedad, compañeras y compañeros, a unir nuestras fuerzas en estas elecciones y luchar todos juntos por:

**Reapertura de paritarias y plus de fin de año:** Estamos en octubre y no se habla nada. Discutir en asamblea una suma que compense todo lo que perdimos por la inflación que superó en más de un 10% la paritaria, teniendo en cuenta además que para fin de año aumenta todo otra vez. No puede ser otro fin de año con migajas mientras la empresa facturó millones y millones durante todo el año.

**Presentismo:** que no haya discriminación y sea como lo firmado en Barracas. Que no se desquite a nadie.

**Categorías:** igual salario por igual tarea. Para que no haya diferencias la empresa debe reconocer la categoría Oficial Calificado de Mantenimiento sin quitar o indemnizar ningún derecho adquirido a cambio. Que la empresa pague los cambios de tarea adeudados.

**Equiparar los viáticos y tickets con los más altos.**

**Plus por sector:** por tecnología, mantenimiento, robots, trazabilidad (firmados en Barracas).

**No al impuesto a las ganancias al salario:** Ser parte de la lucha nacional para lograr la derogación de este impuesto injusto al salario. En ese camino proponemos que el gremio a través de los contadores del Sindicato exija a la empresa que detalle que cálculos está haciendo para descontar los miles de pesos que descuenta por mes a muchos compañeros.

**No a los despidos, no a las suspensiones ni aprietes:** Si tocan a uno, tocan a todos.

**Puestos de trabajo:** reclamar los puestos que faltan en las líneas, en

mantenimiento, frenar ritmos salvajes de producción y la flexibilización; efectivización de todos los contratados en puestos fijos.

**Derechos adquiridos:** respeto a los compañeros, por ejemplo que RRHH no amenace como hizo hace muy poco con los compañeros de turnos fijos de 9 horas para forzarlos con amenazas a firmar la rotación (como años anteriores había hecho con la mayoría).

**Respetar a las compañeras:** que tengan el mismo derecho a quedar efectivas. Que se respete el beneficio a las compañeras por maternidad: no hacer turno noche, beneficio por lactancia hasta el año, cobro de jardín maternal hasta los 5 años.

**Servicio médico:** en los 3 turnos. Que se respeten todos los certificados médicos. Ambulancia en la planta.

**Condiciones laborales, de seguridad y mantenimiento dignas.**

**Problemas personales, enfermedad de familiares:** que el trabajador no esté obligado a perder el día ni ser amenazado de sanciones.

**Vacaciones:** que permitan a los compañeros de cada sector a convenir entre sí para salir en fechas mejores para todos porque en la mayoría de los casos se puede sin afectar la producción.

**Altas temperaturas en verano:** faltan extractores e inyectores de aire fresco. Salas refrigeradas en todos los sectores.

**Delegados los 3 turnos, todos los días y recorriendo cada sector.**

**Asambleas de sector y generales:** son un derecho democrático, fundamental para unirnos.

**Información para todos. Actas firmadas de cada reunión con la empresa:** de los reclamos planteados y de las respuestas que hubo.

**Boletines informativos:** donde la Comisión Interna informe todo lo relativo al estado de los reclamos y novedades gremiales.

**Reuniones periódicas con la conducción del STIA y plenarios:** Que los delegados vayan con mandato de fábrica y al regreso informen lo acontecido.

**Deporte y recreación:** suma semanal a cargo de la empresa.

**Lista Trabajadores por la Dignidad, la Unidad y la Lucha Molinos Río de la Planta Esteban Echeverría.**

RÍO NEGRO, NEUQUÉN Y LA PAMPA

## Elecciones del Sindicato de Petróleo y Gas Privado

Reproducimos una nota de la Agrupación 1° de Mayo-Petroleros CCC. Facebook: petroleros primero de mayo.

■ El pasado 6 de octubre se realizaron las elecciones del Sindicato de petroleros, con una masiva participación de los compañeros en las urnas, en una clara muestra la voluntad de defender la herramienta sindical de todos los obreros petroleros.

Estas elecciones se dieron en un contexto de crisis de la actividad petrolera. Cada día debemos enfrentar despidos, suspensiones, amenazas de telegramas, "retiros voluntarios" (como en Texey, Pecom, OPS, Chevron, SAI); y enfrentar el ajuste de Macri con paritarias cerradas a la baja con una inflación galopante, una pobreza del 32% y su política de hacer pagar a los trabajadores los re-

■ **Llamamos a votar en blanco o poner nuestra consigna: "Voto por fortalecer el cuerpo de delegados, para fortalecer el sindicato y enfrentar los despidos y el ajuste".**

sultados de años de saqueo por parte de las operadoras.

Desde la Agrupación 1° de Mayo de la CCC somos opositores a la actual conducción sindical, por su posición política de conciliar y acompañar al gobierno de Macri, y por sus métodos de conducción. Por eso no votamos la lista encabezada por Pereyra. Nosotros llamamos a votar en blanco o acompañar el voto con nuestra

consigna: "Voto por fortalecer el cuerpo de delegados, para fortalecer el sindicato y enfrentar los despidos y el ajuste".

La fuerza de los petroleros se demostró en los miles y miles de compañeros que participamos, mostrando que estamos en alerta.

Destacamos también el avance del voto en blanco, que muchos de nosotros encontramos como herramienta para hacer sentir nuestras diferencias con la actual conducción del sindicato. A su vez creemos que la única forma de defender a los trabajadores petroleros frente al avance de las empresas es la más amplia unidad del sindicato, la activa participación de los delegados en las decisiones, y actuar con firmeza con toda la fuerza que nos da el hecho de producir la energía que tanto necesita nuestra patria.

El avance del voto en blanco, que quieren ocultar, pero que en algunas mesas superó el 30%, fue un claro mensaje a la conducción entrante que tiene que fortalecer el cuerpo de delegados y profundizar la lucha en la defensa de los derechos de los obreros petroleros.

JORNADA EN COMODORO RIVADAVIA, CHUBUT

## NiunPibeMenosporlaDroga



Corresponsal

■ El viernes 23/9 se realizó en Plaza Las Torres la 2da. Jornada de #NiunPibeMenosporlaDroga.

Más de 50 chicos y chicas, con la participación de 6 equipos en el Campeonato de Fútbol 5 de varios colegios secundarios, junto a la CCC, la CEPA, el PTP y otros sectores. Pasamos una hermosa tarde compartiendo y luchando por ¡Si al Deporte y la Cultura y No a la Droga!

Fue clave que un Centro de Estudiantes llevara la propuesta al Cuerpo de Delegados de todos los cursos, y desde ahí corrió a varios colegios más. Algunos colegios llegaban a la Plaza las Torres y se iban sumando. La JCR difundió *La Chispa*, de la que se vendieron algunos números. ¡Quedamos en seguir próximamente el movimiento! ¡Felicitaciones a los centros de estudiantes y a todos los participantes!



MÁS DE 70 MIL MUJERES TOMARON EN SUS MANOS ESTE ESPACIO ÚNICO EN EL MUNDO

# Encuentro masivo y opositor

**El fin de semana del 8, 9 y 10 de octubre, miles hicimos nuestro 31 Encuentro: un espacio democrático, plural y horizontal que no para de crecer.**



Enviadas especiales  
fotos: **Walter Brandimarte**

El viernes 7 ya comenzaban a llegar a Rosario los primeros grupos de mujeres y así el Encuentro iba tiñendo la ciudad. Ese mismo día a la tarde, la Comisión Organizadora (impreionante: integrada por 200 mujeres) realizó una conferencia de prensa para informar sobre el desarrollo, las actividades y funcionamiento durante el fin de semana largo. Ya se avizoraba que iba a ser gigantesco por el número de inscriptas; la Comisión Organizadora calculó 70 mil.

Un sábado soleado, que rondó los 20 grados, fue el broche de oro del recibimiento rosarino a esas miles que desbordaron las escalinatas del Monumento a la Bandera en la apertura del Encuentro. Docentes, rurales, originarias, obreras, desocupadas, estatales, estudiantes, jubiladas, que siguieron la elocuente bienvenida en la apertura a este 31 Encuentro Nacional de Mujeres que fue una fiesta.

## **Bienvenidas**

El documento introduce: "Las mujeres nos autoconvocamos y autofinanciamos para construir este espacio colectivo y diverso que desde hace 31 años nos reúne para pensarnos a nosotras mismas y al mundo que queremos construir... para enfrentar y transformar juntas esta sociedad injusta, que agrava día a día nuestras condiciones de vida por el sólo hecho de ser mujeres".

A continuación denuncia: "la Argentina sangra por las barrancas del Paraná... donde circula libremente el tráfico de armas y drogas y la trata de personas, que se han convertido en los negocios más redituables e impunes de los últimos años: los grandes monopolios imperialistas, las patronales y los terratenientes. Mientras salen por los puertos de Rosario las riquezas que produce el pueblo, nuestra ciudad es el reflejo descarnado de un país donde, a la par de la concentración de la riqueza, crecen la desigualdad y el hambre. El Gran Rosario registró, en el segundo trimestre, el nivel más alto de desocupación: el 11,7%.

"Nuestra ciudad se ha vuelto territorio de operaciones de bandas narcocriminales, un negocio millonario del que participan y son protagonistas policías, políticos de todos los niveles del Estado y empresarios, con la complicidad del Poder Judicial". También denuncia la persecución a quienes encabezan las luchas por justicia por abusos policiales, el secuestro de mujeres para la trata con fines de explotación sexual; y que anualmente en la provincia se hacen 300 denuncias por mujeres que faltan de sus casas.

El documento expresa que con la excusa de la guerra contra el narcotráfico, hoy las fuerzas represivas inundan la ciudad; única forma de imponerle al pueblo las políticas de ajuste y entrega del gobierno de Macri y los gobernadores agravando las condiciones de vida y aumentando el hambre, la desocupación y la exclusión, dejando en menos de un año un millón y medio de nuevos pobres, profundizando el empobrecimiento que



GRAN PARTICIPACIÓN DE LAS JÓVENES



UNO DE LOS MULTITUDINARIOS TALLERES



LA COMISIÓN ORGANIZADORA EN LA APERTURA



CHACO. ELEGIDA SEDE DEL PRÓXIMO ENCUENTRO

ya sufríamos. En los más de “150 mil despidos, se cuentan miles de mujeres que ya no tenemos un ingreso para poder alimentar a nuestras familias... En la cadena del ajuste, somos miles de nosotras las más perjudicadas, porque somos sostenes de hogares y de familias y debemos afrontar solas los costos de estos ataques. Y como esto si fuera poco, se suman los tarifazos de luz, gas y agua, con aumentos altísimos, mientras nuestros salarios no aumentaron más de un 30% respecto del año pasado”.

A continuación repudia el pago de la deuda externa y exige el 82% móvil para las jubiladas. Da el apoyo a la lucha de las fábricas recuperadas y a distintos sectores de la economía popular. Denuncia que las mujeres somos afectadas por la concentración

de la tierra y la producción. “Las mujeres originarias sufrimos una triple opresión: por ser pobres, por ser mujeres y por pertenecer a los pueblos originarios”.

En tema de violencia denuncia al Estado como cómplice porque “garantiza la impunidad de violentos y feminicidas... la falta de voluntad política de los distintos gobiernos que no implementaron ni implementan la Ley 26.485, ni destinan presupuesto” y que una mujer muere asesinada en nuestro país cada 28 horas.

Se denunció “la muerte de Ana María Acevedo que murió víctima de cáncer por negársele el derecho a un aborto legal por culpa del Estado y la Iglesia... En Tucumán, Belén fue víctima de los mismos acuerdos que nos niegan a las mujeres el derecho a cui-

dar nuestras vidas y el acceso a la salud sexual y reproductiva”. Por todo lo anterior reclama un Estado laico y levanta la consigna “educación sexual para decidir, anticonceptivos para no abortar y aborto legal, seguro y gratuito para no morir”.

El documento hace una mención especial a la compañera Graciela Benedetto, incansable luchadora en los derechos de las mujeres. Para finalizar, reflexiona que en “el Encuentro crecemos, aprendemos y avanzamos en descubrir el origen de nuestros sufrimientos y los responsables de tanto dolor que recorre la vida de cada una de nosotras, develando la doble opresión que sufrimos por ser parte del pueblo y por ser mujeres. El Encuentro será, como ha sido históricamente, el caldero para luchar y con-

quistar nuestros derechos.” (Ver completo en Internet).

Al finalizar, miles ovacionaron con un cálido “qué momento, qué momento, a pesar de todo, les hacemos el encuentro”. Tras un emotivo himno nacional argentino, subieron artistas que se encargaron de colorear esta fiesta. La cantante Lis Malvicino y un grupo de mujeres originarias interpretaron *Cinco siglos igual* en castellano y qom. A continuación intervinieron Las Locas Margaritas. Vicky Durán Mansilla interpretó *Canción del Litoral* y la murga Modestia aparte, fue la encargada de cerrar la vibrante apertura.

**El Encuentro es de todas**

El sábado, promediando las tres de la tarde, comenzó la concurrencia en

las escuelas para el desarrollo de los talleres con más de 69 temáticas. Muchos de ellos con largas colas para ingresar en las escuelas y con varios desdoblamiento de talleres, donde se evidencia la afección de participación que tienen las mujeres para debatir los padecimientos, el deterioro de las condiciones de vida y el hambre, agravados por la crisis y el ajuste que aplica el gobierno de Macri.

Fue masiva la participación. Muchas mujeres llegaron como pudieron. Enormes contingentes de jóvenes. Incontables mujeres que viajaron con sus hijos a cuesta. Grupos de amigas que se organizaron para ver “cómo es esto del Encuentro”, entusiasmadas después del 3 de Junio.

sigue en pág. 10 →

**“Repudiamos enfáticamente cualquier tipo de represión”**

Desde la Comisión Organizadora del 31º Encuentro Nacional de Mujeres en Rosario repudiamos enfáticamente cualquier tipo de represión. Particularmente la ejercida por las fuerzas de seguridad en la intersección de las calles Buenos Aires y Santa Fe y sus alrededores. Los hechos sucedidos durante la marcha principalmente pusieron en riesgo la seguridad y la vida de las miles de mujeres que nos auto convocamos.



Destacamos que hicimos una marcha histórica, la más concurrida de todos los Encuentros, fruto de la más amplia unidad y de la necesidad de estas miles de mujeres de expresar sus reclamos y reivindicaciones.

Esta Comisión Organizadora trabajó durante 11 meses para garantizar que éste Encuentro sea exitoso, pacífico y seguro.

Agradecemos el acompañamiento que toda la población de Rosario nos manifestó durante estos días.

**Importante despliegue de prensa y propaganda**

Decenas de pasacalles del PCR y el PTP dieron la bienvenida a las mujeres en distintas calles de Rosario. Gran cantidad de compañeras y compañeros del Partido y la Juventud de Santa Fe, acompañados de otros de comisiones nacionales trabajaron durante todo el Encuentro para sostener la difusión de nuestros materiales de prensa y literatura en varios kioscos y gacebos, además de los piquetes en las actividades y la marcha. Al cierre de esta edición se llevan contabilizados más de 1500 semanarios vendidos (1400 con la bolsita), y cerca de 1000 Chispa, la revista de nuestra Juventud.





# 31° ENCUENTRO NACIONAL DE MUJERES

→ viene de pág. 9

En la mayoría de los talleres, corazón del Encuentro, las mujeres supimos defender este espacio democrático y plural, horizontal donde todas podemos hablar, a pesar de los intentos del activo político que quiere imponer las asambleas y callar de ese modo a las más sencillas. Esas que fueron a expresar en talleres como Organización Barrial, cómo hacen para resolver la urgencia de comida en sus casas con merenderos y comedores frente al hambre. O como en los de Violencia donde el dolor de la agresión –del golpeador y del Estado– es contado en primera persona. O el de trata donde familiares de víctimas cuentan cómo les arrancaron una hermana, una hija, con la esperanza de encontrar una herramienta para rescatarlas de las garras de los tratantes, y discuten las argumentaciones de las que defienden la reglamentación de la prostitución.

En los talleres –y en volantes en las plazas– circuló la iniciativa de la FNC y de Pueblos y Naciones Originarias para la marcha multisectorial de las economías regionales. En ese mismo hilo, en los talleres se expresó la necesidad de la Ley de emergencia social y laboral debido a que en estos momentos, las mujeres somos las más afectadas al ser las primeras en ser despedidas.

En este contexto, la agudización de la violencia es un problema social y político que no puede esperar, por eso también levantamos la Emergencia en Violencia Social y Doméstica integrada a la Emergencia Social. Así se refirieron miles de mujeres, y en ese sentido se levantaron los ENM que gestaron los 3 de Junio con los Ni Una Menos, uno durante el gobierno de Cristina y otro, al gobierno de Macri. Gracias a estas movilizaciones, el gobierno tuvo que lanzar el Plan Nacional para la Erradicación de la Violencia contra las Mujeres.

El hambre y la falta de trabajo empujan a muchas mujeres a la prostitución, formas de violencia y esclavización con explotación de los cuerpos. Se reclamó “Ni una mujer más víctima de las redes de trata”, clausura de los prostíbulos y cárcel a los proxenetas.

Otro de los grandes temas del incansable movimiento de mujeres es la lucha por una ley de interrupción voluntaria del embarazo. Los números son alarmantes: se calcula que en nuestro país mueren entre 300 y 400 mujeres por abortos clandestinos. En su mayoría mujeres pobres y jóvenes. La libertad de Belén y la lucha por su absolución recorrió la mayoría de los talleres. Durante el sábado a la tarde se realizó un multitudinario panel organizado por la Mesa provincial por la libertad de Belén (Ver nota **¡Con nosotras no van a poder!**), con la presentación del libro de su abogada Soledad Deza.

## Jóvenes que luchan

Durante la tarde del domingo las jóvenes de la JCR organizaron una jornada cultural, espacio de encuentro y reencuentro entre compañeras de varias provincias que participan de los talleres como jóvenes mujeres.

Fueron tres horas de distensión y almuerzo, con delegaciones de compañeras que protagonizan las luchas: entre ellas las campesinas que luchan por tierra para vivir y trabajar, las tucumanas que protagonizaron la libertad para Belén, las mendocinas que contaron los tres



últimos casos de femicidio.

Durante la estadía en la plaza Maternidad cantaron Dani Lanté y la banda Contenido Neto, y en paralelo las jóvenes trabajaban en los preparativos para la marcha.

En un sector de la plaza, la *Radio Arraigo Comunitaria* transmitió en vivo –al igual que durante la apertura y cierre– para todo el país con reportajes a compañeras protagonistas de las principales luchas de la Argentina y de Latinoamérica.

Cuando se abrió el micrófono en la actividad saludaron Noel Gassman, joven integrante de la Comisión Organizadora quien agradeció la presencia de tantas mujeres en Rosario. También hicieron su saludo dos jóvenes abogadas que acompañaron a Soledad Deza en la defensa de Belén y Gimena de la Mesa por la libertad de la joven tucumana. La diputada Mercedes Meier del PTP por el Frente Social y Popular de Santa Fe saludó a las jóvenes y destacó la importancia de la participación de las mujeres, esas “que viven cada día discusiones porque la plata no alcanza” y que son víctimas de la violencia producto del contexto de crisis social que atraviesa nuestro pueblo.

## Mujeres del Encuentro por las calles rosarinas

En la tarde del domingo multitudes de mujeres fueron concentrándose para la marcha que arrancó sobre Boulevard Oroño. El recorrido fue enorme: durante más de treinta cuadras se pudo apreciar la inmensidad de este Encuentro.

La cabecera, integrada por las 200 compañeras de la Comisión Organizadora más casi una cuadra de mujeres de la ciudad, se desplazó imponente al grito de “qué momento, qué momento, a pesar de todo, les hacemos el Encuentro”. Avanzando, automovilistas y peatones saludaron el paso las distintas columnas.

Miles de mujeres con los pañuelos verdes de la Campaña Nacional del Aborto pasaban al grito de “anticceptivos para no abortar, aborto legal para no morir”.

Durante varias cuadras, familiares de víctimas de violencia levantaban los carteles con sus nombres. Lo mismo hicieron las Madres Víctimas de la Trata, que recibían el saludo y afecto de las marchantes. Frente a la Catedral hubo un hecho represivo repudiado por la Comisión Organizadora (ver aparte).

Emoción, grito de rebeldía y de alegría en ese “alerta, alerta, alerta que camina, mujeres del Encuentro



por las calles rosarinas”. Por fin la cabecera y el resto de la marcha caminaba lindante al Monumento a la Bandera y concluía su recorrido de cara al Río Paraná, donde aguardaban unos estridentes fuegos artificiales que brillaron al tiempo de qué momento, qué momento, a pesar de todo, les hicimos el Encuentro.

## ¡Chaco es la sede!

El lunes, desde temprano, multitudes de mujeres, con sus banderas de las provincias y ciudades de procedencia, nos dimos cita finalmente en las escalinatas del Monumento a la Bandera, de cara al escenario principal. La persistente lluvia con la que despertó Rosario y por lo tanto la imposibilidad de habilitar el sonido, dificultó la lectu-

ra de los fundamentos de las tres sedes propuestas: San Luis, Capital Federal y Chaco.

Algunas agrupaciones y fuerzas políticas funcionales al macrismo, al finalizar, intentaron atacar a las miles de mujeres que defienden el carácter del Encuentro, como quedó demostrado en los talleres. Mostrando que no respetan la decisión de miles de mujeres que dejamos nuestras familias, las casas y los trabajos porque en el encuentro pasamos de ser una a ser todas. Porque seguiremos defendiendo este espacio que venimos construyendo hace 31 años las que no tenemos voz, las de la Argentina profunda. Por amplia mayoría se impuso la ciudad de Resistencia en la provincia de Chaco como sede del próximo Encuentro.

## Voces del Encuentro



“Quiero saber qué dicen las compañeras de Zanon, qué dicen las compañeras de las copas de leche. No tenemos que despreciar lo que es sencillo. Es un encuentro de mujeres, no de organizaciones y lo que hay que garantizar son las voces de las mujeres y que gracias a eso los encuentros tienen el tiempo que tienen”.

“No hay que subestimar que entre encuentro y encuentro no pasa nada, al volver modificamos algo de lo que sufrimos. El encuentro es para que las mujeres se encuentren y sigamos aprendiendo de las mujeres.”

“Cada vez vienen más mujeres autónomas y nos debemos respetar todas. Hay que luchar pero hay que respetar la autonomía de cada mujer”.

¿ASAMBLEA O TALLER? ¿VOTAR O NO VOTAR?

# “Ahora me veo grandota”

**Reproducimos las voces de mujeres recogidas por una compañera en su recorrido por el taller de Violencia.**

Las mujeres, en su mayoría sencillas, fueron poblando el aula donde se desarrolló uno de los talleres de violencia. Fue notable la concurrencia de varias –muchas de ellas jóvenes– que participaron por primera vez; y que fueron con gran avidez a contar lo que les pasa y viven porque encuentran en el Encuentro el espacio propicio para volcarlo. Pero cuando mujeres de organizaciones como Pan y Rosas aterrizan a esos talleres con la intención de sacar el “plan de lucha”, porque “las experiencias personales no van a cambiar la realidad” o “votar para que se exprese la mayoría”, en realidad pretenden silenciar las voces de esas que colectivamente y en la práctica encuentran las herramientas y la salida para resolver sus dramas. Aquí algunas de esas voces.

“Sobre mí, mi ex marido ejerció violencia física y psicológica. Drogado casi me mata. Me tenía que ir de la casa pero no tenía a dónde ir. Tengo seis hijos, era muy sumisa. Me veía chiquitita y al otro lo veía grandote. Tuve ataques de pánico y llegué al intento de suicidio... Ahora, después de 18 años de tratamiento y estudio salí y trato de ayudar para que otras no sufran co-



mo yo. Ahora yo me veo grandota”.

Una enfermera de Córdoba habló sobre las condiciones laborales en los hospitales: “La mayor parte de las personas que ayudan a las mujeres en situación de violencia en los hospitales, ellas mismas son violentadas. Son becarias, monotributistas, contratadas, con salarios y trato de becarias, monotributistas y contratadas”. Cuando el caso de la maestra jardinera asesinada por su marido, sobre éste “el fiscal dijo que no sabía cuándo iba a ser femicida”.

Otra mujer contó su experiencia personal de la violencia laboral y ju-

“Es cierto que la violencia atraviesa todas las clase sociales pero las mujeres pobres tenemos menos puertas de salida. El estado tiene que poner plata.

dicial: “Pedí licencia en el trabajo por la situación que tenía en casa, me dieron licencia psiquiátrica. Con esto me impidieron ascender. Después me sacaron mis hijos”.

Otra mujer dijo: “El agresor es sostén y no hay otro lugar adónde ir. En las casa de la mujer podés estar hasta 48 horas y después volvé a la casa con el golpeador. Cuando vas a hacer la denuncia te investigan a vos más que al golpeador”.

“Es cierto que la violencia atraviesa todas las clase sociales pero las mujeres pobres tenemos menos puertas de salida. El estado tiene que poner plata. El Plan Nacional para la erradicación de la violencia destina \$1,26 por mujer, tendría que poner plata y avalar los espacios que arma la comunidad: tiene que incluir capacitación, oficios”.

Otra: “En mi caso me sirvió la ley pero la Justicia no la hizo cumplir: él era policía, hice 16 denuncias pero la Justicia ausente. Me fui pero no puedo llevar una vida normal: él sabe donde ubicarme. Después de la marcha del 3/6 me hicieron un reportaje y al día siguiente me llamaron del Juzgado”.

Más tarde, una compañera planteó: “Hay una cadena de hechos que termina en el femicidio. El Estado no es impersonal: son los jueces, policías, autoridades municipales. Las mujeres cuando son golpeadas tienen que volver a las casas porque no tienen a dónde ir. Si a la ley y a las casas no les ponés plata no tenés qué hacer. Cada 26 horas en Argentina muere una mujer. Con la pobreza y el desempleo la violencia aumenta y para el gobierno que paga una deuda externa millonaria la mujer vale \$1,26. Tenemos que organizarnos y pelear por las cosas que nos hacen falta”.

Después de varias idas y vueltas de discusión, un grupo empieza a plantear que en el taller sí se vota: “No basta con los dichos testimoniales y experiencias personales, hay que sacar un plan de lucha”. Varias mujeres –de esas sencillas que llegaron al inicio– agarran sus cosas y se empiezan a ir. Se arman varias discusiones a los gritos.

Una mujer destraba con una propuesta: “Aprovechemos este 25 de noviembre día de la no violencia para confluir, para ir con todo en los lugares pero no nos metamos ahora en el tema de votar o no votar”.

LIBERTAD PARA BELÉN, GRITO NACIONAL. CHARLA PRESENTACIÓN DEL LIBRO DE SOLEDAD DEZA

## ¡Con nosotras no van a poder!

Durante las actividades alrededor del ENM se realizó la presentación del libro **Libertad para Belén, grito nacional** de Soledad Deza, con una participación multitudinaria de mujeres de distintas provincias ávidas por conocer sobre la situación de la joven tucumana, injustamente encarcelada durante más de dos años por la Justicia de Tucumán. Belén fue puesta en libertad gracias al gigantesco despliegue solidario en todo el país y el mundo, gracias a la Mesa por su libertad, integrada por más de cuarenta organizaciones.

Durante la charla hubo un primer panel integrado por cinco compañeras con la presentación del libro de la abogada Deza y, a continuación un segundo momento donde representantes de las organizaciones que formaron la mesa por la libertad de Belén.

**María Teresa Boscio** presidenta de Católicas por el derecho a decidir definió al libro como “colectivo, con todas las voces”, y que la característica de la mesa por la defensa de Belén “compuesta por gran arco político fue lo que permitió su libertad y que trascendiera de Tucumán al ámbito nacional e internacional”.

**Nelly Minersky** dijo que el caso de Belén “se trató con indiferencia, pero que estos encuentros nos enseñan la solidaridad entre todas no-



sotras. Cuando escuchamos, ayudamos no solo a Belén sino a todos los que sufren violación de sus derechos”.

**Celina de la Rosa**, periodista de Agencia Prensa Alternativa, dijo “Soledad Deza se pegó a Belén en la lucha por su libertad, enfrentando todos los asedios”, y que la experiencia de la lucha de las tucumanas por la absolución de Belén, se enfrentan a todos los poderes, al igual que en la lucha por la legalización del aborto.

**Soledad Deza**, autora y abogada defensora de Belén dijo: “Yo no

podría haber hecho lo que hice sin el apoyo de la mesa. Somos casi 40 organizaciones los que integran la mesa. No pudieron con nosotras ni el gobierno de Tucumán ni la policía”.

A continuación se realizó un panel con todas las organizaciones integrantes de la Mesa por la libertad de Belén. **Vicky Disatnik** de la Casa de las Mujeres Norma Nassif de Tucumán abrió el debate planteando la importancia de hacer esta actividad en el marco del ENM. Destacó la necesidad de “contar lo que fue para no-

“Belén, y eso refleja muy bien el libro, refleja el sufrimiento de las más humildes, de las mujeres que llegan al hospital público a pedir ayuda y son injustamente maltratadas

sotras organizarnos” destacó “la enorme solidaridad social que tuvo la lucha por la libertad de Belén. No solo en Tucumán sino en el país y en algunos países del mundo. “También queremos pedirles ayuda. La lucha por la absolución de Belén no terminó, y depende de nosotras, del poderoso movimiento de mujeres de la Argentina, lograr su absolución ya. Llevan cincuenta días, tienen noventa días hábiles, nos quedan cuarenta días. Tienen que ser 40 días de movilización, 40 días de estar permanentemente denunciando la injusticia que se cometió contra Belén. Porque Belén, y eso refleja muy bien el libro, refleja el sufrimiento de las más humildes, de las mujeres que llegan al hospital público a pedir ayuda y son injustamente maltratadas. Belén es eso, es un símbolo del movimiento de mujeres. Representa los millones de mujeres de Latinoamérica y el mundo que no tienen las leyes necesarias ni los cuidados necesarios para acceder a la salud pública como debería. Por lo tanto, la idea de este acto, asamblea, taller es darle la palabra a las compañeras y a todas las que quieren hablar, dar ideas, para lograr la absolución inmediata de Belén”.

A continuación hablaron varias compañeras integrantes de la Mesa por la libertad de Belén, las que plantearon entre otras cosas que la lucha por su libertad es también la lucha por el aborto legal, seguro y gratuito, por lo que se pusieron de pie todas las mujeres de la Argentina. Luego de las numerosas intervenciones, terminó la jornada con un estruendoso “con nosotras no van a poder”.

BASES DE LA EXCLUSIÓN Y LA POBREZA DE LOS PUEBLOS

# Latifundismo e imperialismo

El "Che" Guevara, en **La revolución cubana, ¿una excepción?**, en 1961, planteó: "El latifundio, ya como forma de explotación primitiva, ya como expresión del monopolio capitalista de la tierra, se conforma a las nuevas condiciones y se alía al imperialismo económico eufemísticamente llamado "subdesarrollo", que da por resultado el bajo salario, el subempleo, el desempleo; el hambre de los pueblos".

En su **Mensaje a los jóvenes**, de 1960, el Che afirmó: "No hay gobierno que pueda llamarse revolucionario aquí en América, si no hace como primera medida una reforma agraria. Pero, además, no puede llamarse revolucionario el gobierno que diga que va a hacer o que haga una reforma agraria tibia; revolucionario es el gobierno que hace una reforma agraria cambiando el régimen de propiedad de la tierra, no solamente dándole al campesino la tierra que sobra, sino, y principalmente, dándole al campesino lo que no sobra, la que está en poder de los latifundistas, que es la mejor, que es la que rinde más, y es además la que le robaron al campesinado en épocas pasadas.

"Eso es reforma agraria y con eso deben empezar todos los gobiernos revolucionarios, y sobre la reforma agraria vendrá la gran batalla de la industrialización del país".

**El latifundio, como expresión del monopolio capitalista de la tierra, es lo que está en la base del tamaño de la renta absoluta capitalista, y de la concentración de su apropiación,**

junto a la renta diferencial, a través de la concentración de la apropiación de la producción basada fundamentalmente en el capital de los contratistas y el trabajo de los asalariados. Esto mayormente en la zona pampeana y en la producción agrícola extensiva, mientras en la producción intensiva, principalmente de chacras y quintas alrededor de las ciudades, predomina la producción a través de medieros o



## Tenencia de la tierra en Argentina 2002

TAMAÑO	CANTIDAD	%	SUPERFICIE	%
Hasta 100 hectáreas	172.122	58	4.954.742	3
Más de 5.000 has.	6.160	2	92.272.628	53
<b>Sobre total del país</b>	<b>297.425</b>	<b>100</b>	<b>174.808.564</b>	<b>100</b>

FUENTE: Indec, Censo Nacional Agropecuario 2002.

## Explotaciones agropecuarias región pampeana 2002

TAMAÑO	CANTIDAD	%	SUPERFICIE	%
Hasta 100 hectáreas	50.530	38	2.260.616	3
De 100 a 500 has.	56.254	40	13.594.160	18
<b>Subtotal hasta 500</b>	<b>106.784</b>	<b>77</b>	<b>15.854.776</b>	<b>21</b>
De 500 a 1.000 has.	15.540	11	10.638.190	14
De 1.000 a 2.500 has.	10.877	8	17.218.517	24
Más de 2.500 has.	5.127	4	30.048.007	41
<b>Total Reg. Pampeana</b>	<b>138.328</b>	<b>100</b>	<b>73.758.490</b>	<b>100</b>

arrendatarios y asalariados. También en otras zonas subsiste el latifundio como forma de explotación primitiva, con campesinos originarios y criollos sometidos a la pobreza cuando no directamente desplazados cuando avanza el latifundio capitalista extendiendo la llamada frontera agropecuaria.

**El otro elemento determinante de la producción y de cómo se distribuyen los resultados de esa producción, y de su indus-**

**trialización y comercialización, en particular para la producción agropecuaria pero también para la mayoría de las producciones regionales e industriales, es el carácter dependiente del imperialismo del país, económica y también políticamente.**

Es parte de la cuestión nacional, una parte también fundamental de la cuestión agraria argentina por el carácter dependiente del país, que determina la deformación y subdesarrollo del capitalismo en el país.

Tanto por el manejo monopolístico imperialista de los insumos fundamentales del agro –como ocurre también en la industria– que limitan el desarrollo científico y tecnológico nacional, como de las llamadas "cadenas de valor" y de las exportaciones (no sólo de granos y derivados sino de prácticamente todas las producciones exportables).

El latifundismo y el imperialismo, a lo que tenemos que agregar el poder del Estado oligárquico-imperialista en que se sustenta –su legisla-

ción y políticas (incluidas las impositivas y crediticias) y su justicia–, determinan el qué y cómo se produce y cómo se distribuye el resultado de lo que se produce, con las consecuencias de una mayor explotación y opresión de los obreros y peones rurales, de los pueblos originarios y la mayoría del campesinado, particularmente a los medieros, arrendatarios, contratistas y pequeños propietarios. Esto es lo que está en la base de la exclusión y la pobreza que hoy padecen millones de argentinos.

EL REGISTRO CIVIL PONE TRABAS A LOS NOMBRES ORIGINARIOS

## Cuando la identidad se transforma en mercancía

El reconocido cantante Rubén Patagonia publicó recientemente en su página de Facebook la denuncia que reproducimos, donde cuenta los avatares de las familias originarias para ponerle a sus hijos nombres que respeten su identidad:

El 11 de septiembre nació Siwen Yann, reforzando con más vida nuestra familia. Su mamá, Kospi Chorch Chauque, decidió seguir con la tradición ancestral de ponerle el nombre que desde un sueño recibió, Siwen Yann. Su nombre tehuelche -mapuche quiere decir "compañera de mamá".

En Comodoro Rivadavia, Chubut, y en toda Argentina, el Registro Civil de las Personas no está a la altura de un pueblo que gesta su futuro desde la diversidad, desde su origen como es el caso de las familias que deciden ponerle un nombre

ancestral, originario, a sus hijos. Las autoridades nos exigen 100 pesos, bibliografía que justifique el origen del nombre, además de decirnos que no deben ser nombres de islas, apodos, objetos, etc.

Kospi Chorch (en tehuelche, Pétao de la Flor del Calafate) estuvo 8 años sin su documento de identidad. Kuaniep Elesken (en selknam, El que viene de la piedra), 7 años y tuvimos que viajar a otra ciudad para poder obtener su documento. Además de otros comentarios, en el Registro nos dijeron: "cuando su hijo tenga uso de razón se va a cambiar su nombre por uno normal".

Elal Aiken (Elal es uno de los antiguos guerreros que habitan en la memoria ancestral tehuelche) estuvo 6 años sin su documento y recibimos comentarios en el Re-

gistro como por ejemplo: "su hijo lo va a odiar cuando sea grande por esto, los indios siempre andan con problemas...". Kaliken Aluen (en tehuelche, Celeste brillo de luna), 5 años sin su documento, y comentarios en el Registro como que no debíamos exponer a nuestros hijos a burlas, que si su significado es Celeste brillo de luna, porque no le poníamos Celeste en castellano y listo.

Neyen Arel (en mapuche, Respiro de vida), dos años sin documento y con comentarios en el registro como por ejemplo: "Ustedes le tienen que poner un nombre español que la gente entienda... a los que vienen con este tipo de problema directamente se les multa y se los manda a la oficina central para que aprendan las leyes y que ahí seguramente van a elegir un nombre normal". Liwen Malen (en mapuche Niña del Amanecer) dos años sin documento y comentarios en el Registro como el siguiente: "Por qué no pagan la multa y listo, se evitan más problemas... Los nombres indios tienen que llevar sí o sí uno en español que defina qué es, si no

es así ¿Cómo sabe la gente si es varón o mujer?".

La conquista, sus cómplices y sus diversas formas de expresión (y sumisión) siguen vigentes. Su proyecto, intacto. La identidad es una frágil semilla que en sus manos se

transforma en una mercancía más, la forma de lograr que esa semilla nunca germine. Pero cada flor que nace, el viento, un viejo pewen, los mares, nos recuerdan quienes somos. No van a poder con la historia, con la memoria.

### La calle larga

## Noche flamenca

SABADO 15 DE OCTUBRE - 21 HS.

Baile: **Fernanda Domínguez / Sheila Bucci / Mariela Moreno.**  
Guitarra: **Sergio Barroso.**  
Voz: **Natalia Álvarez.**

¡Entrada a la gorra! Y como siempre un rico buffet.  
¡Los esperamos!

Laprida 298, Tel. 4222-2412, Avellaneda, Buenos Aires.

DOCENTES DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES

# Aprender 2016 ¿Aprender?

**Reproducimos extractos del Boletín de la Lista Azul y Blanca en la conducción Multicolor de Suteba Matanza de septiembre 2016.**

“El sueldo de policías y docentes es insuficiente. Pagamos lo que podemos. Hay que empezar a diferenciar entre los que se esfuerzan y los que no. Discriminar a unos de otros. Los que van a trabajar y los que se aprovechan y no van. En octubre vamos a evaluar a todos los chicos de secundaria y primaria. Lo que nos va a permitir reforzar a los docentes. Darles herramientas”. Estos son fragmentos de los dichos de la gobernadora Eugenia Vidal, en la entrevista que le realizó Nelson Castro en el programa El juego limpio, emitido por TN el jueves 1º de septiembre (el mismo día en que miles de docentes realizábamos un paro).

En pocas palabras la señora gobernadora expresa, sintética y descarnadamente, sus objetivos más cercanos en Educación:

1- Establecer sueldos “diferenciados” entre “los que van y los que no van a trabajar”. No aclara si pretende eliminar nuestros derechos (por ejemplo licencias por enfermedad y otras) modificando la Ley 10.579 (Estatuto Docente) o implementando una “Bonificación por presentismo” violatoria de esa ley (tal como ya se hace en Mendoza con el “Item aula” o como se hizo en época de Duhalde con el “presentismo”).

2- “Evaluar” a los docentes a través de una prueba, estandarizada y externa, respondida por... los alumnos. En otras palabras, si los alumnos responden incorrectamente el cuestionario múltiple choice la responsabilidad es... de los docentes. Si la gobernadora Vidal expuso tan “unidas” estas dos cuestiones es porque así las está pensando.

Estamos en contra de que nuestro sueldo pase a depender del “mérito” de trabajar enfermo o de los



“resultados” que logren nuestros alumnos. El proceso de enseñanza-aprendizaje, a través del cual construimos conocimientos junto con nuestros alumnos, es complejo. Requiere que lo evaluemos cotidianamente. Y así lo hacemos. Porque la evaluación es un aspecto propio del proceso de enseñanza-aprendizaje. Evaluamos el desempeño de nuestros alumnos a la par que evaluamos autocriticamente nuestras estrategias. Evaluamos las condiciones en que nos desempeñamos y las condiciones de vida de nuestros alumnos. Y evaluamos las políticas educativas de los gobiernos, a quienes no dejamos de reclamar por soluciones en infraestructura, comedores, cobertura de cargos, salarios que nos permitan vivir, y un largo etcétera. Por la larga experiencia en las aulas, los docentes sabemos que con solo una prueba escrita anual no se puede evaluar a los alumnos, mucho menos el desempeño de los educadores.

¿Por qué Macri y su ministro de Educación recurren a evaluaciones externas y estandarizadas, descontextualizadas, en lugar de consultarnos a los docentes que conocemos la Educación desde adentro? ¿Por qué la gobernadora y Finocchiaro no convocaron nunca a las Jornadas Institucionales esta-

blecidas en el Estatuto Docente? ¿Acaso el debate democrático en cada escuela les asusta? ¿Temen que una evaluación seria, integral, elaborada colectivamente ponga en evidencia a los verdaderos responsables de la grave situación de la escuela pública? ¿Les preocupa que desentrañemos los objetivos que se ocultan detrás del Operativo Aprender 2016?

Afirman que dicho operativo sirve para “la obtención y generación de información oportuna y de calidad”. Parece que ignoran que desde las escuelas, en todos los niveles y modalidades, se elevan mensual y trimestralmente datos cuantitativos acerca de matrícula, sobre-edad, calificaciones, a través de planillas de PIC, SIC y TIC, cuadernillos, cuadros, que son controlados por inspectores y a su vez elevados a nivel distrital, regional y provincial.

Como señalamos más arriba, los docentes practicamos la evaluación continuamente, porque no hay proceso educativo posible sin evaluación. Pretender “sensibilizarnos” para imponer “la cultura de la evaluación” al margen de esos procesos es una contradicción en sí misma: un oxímoron. Lo cual evidencia su profunda ignorancia del campo educativo o sus malas intenciones. O ambas cosas. Pretenden que aceptemos,

validemos y naturalicemos estas pruebas anuales, diseñadas fuera del ámbito educativo por empresas privadas (monopolios extranjeros dedicados al negocio de la educación ¿Cuánto nos costará este Operativo?), estandarizadas (no reconocen la diversidad cultural, social, económica y regional de las comunidades educativas), descontextualizadas (el contexto no es una escenografía de cartón pintado, sino problemáticas reales que afectan a los alumnos, a sus familias y a nosotros, y obviamente inciden y condicionan el proceso de enseñanza-aprendizaje).

El Operativo Aprender 2016 reduce el rol docente a ser simples veedores o aplicadores. El aplicador solo vigila que los alumnos “no se copien” durante la prueba. Los veedores, a su vez, controlan que los aplicadores cumplan su rol. El rol docente desaparece. La designación como aplicador o veedor se ha presentado como carga pública, lo cual es falso. Dicha tarea no está incluida en nuestro contrato de trabajo como docentes. Por lo tanto no pueden obligarnos. Tenemos derecho a renunciar a tal designación.

**El Operativo Aprender 2016, nada tiene que ver con aprender ni con enseñar**

Esta “evaluación” solo puede brindar un dato estadístico, parcial y estático sobre los resultados de la prueba. A todas luces, de nada sirve para mejorar la educación. A imagen y semejanza de Chile, México, Colombia o EEUU, al gobierno solo le puede servir para: Responsabilizar a los docentes de la crisis educativa. Justificar la discriminación salarial mediante el salario por mérito. Categorizar las escuelas con consecuencias presupuestarias. Afectar la estabilidad laboral. Imponer contenidos en función de los beneficios de los “inversores”, en particular monopolios extranjeros y terratenientes.

Aparece con este Operativo el tema de la calidad educativa. Y lo que el macrismo entiende por calidad. Lo que se trasluce de su discurso, es que la vinculan a la eficiencia y a la

productividad, conceptos propios de la lógica empresarial. Esto no es nuevo. En los '90 sufrimos una andanada mercantilista sobre la escuela pública acorde con la política privatista de Menem... El gobierno del matrimonio Kirchner con la Ley de Educación Nacional modificó la cáscara de la Ley Federal, pero mantuvo sus núcleos duros. Mantuvieron el discurso de “educar para el trabajo” mientras en el país creció el trabajo... tercerizado, flexible, informal y precario. El trabajo en negro llegó al 40%.

Ahora Macri, en su afán de atraer “inversores extranjeros”, se compromete a regalarles, no solo, rebajas impositivas (megaminería; exportadores de granos y oleaginosas), facilidades para despedir trabajadores, negocios con ganancias garantizadas, cientos de miles de hectáreas de tierra sin limitaciones, sobrepagos (petróleo, gas, grandes obras de infraestructura), sino también la adecuación de la Educación a la voracidad de monopolios y terratenientes. Así ha agravado la crisis social y laboral y por ende la crisis educativa.

El Operativo Aprender 2016 es la punta de lanza de esta nueva arremetida mercantilista sobre la Escuela Pública. Pretenden disciplinarnos y transformarnos en docentes dóciles que impulsemos que nuestros alumnos terminen siendo graduados dóciles, plenamente adaptables a los requerimientos empresariales; trabajadores de bajo costo y desechables.

A medida que este debate se extiende por las escuelas, que los docentes vamos desentrañando los objetivos no dichos de este operativo y se extiende el rechazo al Operativo Aprender 2016. Es necesario que compartamos estos debates con nuestros alumnos y sus familias.

Desde cada escuela, hagamos públicas nuestras conclusiones y la decisión de rechazar y renunciar a ser parte del Operativo, y exigir que se dé cumplimiento al Estatuto del Docente y se vuelva a convocar a las Jornadas institucionales de capacitación en servicio.

LA PLATA

## iParan los trabajadores de la carne!

Corresponsal

En los frigoríficos más importantes de la región se realizó un paro el jueves y viernes de la semana pasada. La situación estaba caldeada desde el cierre de la paritaria en abril, de apenas un 18% cuando los trabajadores pedían un 40% acorde a la inflación.

En masivas asambleas dentro de

la fábrica se escuchaba: “como está la cosa ahora, con los aumentos, no alcanza la plata”, “cobramos \$4.600 por quincena, y hay días que no trabajamos”. “Qué vivan ellos con menos de 10 lucas por mes”. Este martes 11/10, sino se atienden los reclamos, se irá a nuevas medidas de fuerza. Esto grafica la situación empeorada por este gobierno y la necesidad de un paro nacional.



a desalambarrar

Clase inicial de danzas folclóricas | Amplia pista de baile y ambiente climatizado. | Buffet, servicio de mesa.

➤ SÁBADO 15 DE OCTUBRE / 21 HS.

Salón El Píal. Ramón L. Falcón 2750. CABA Entrada: \$110 // a\_desalambarrar@hotmail.com

Agustín Ramírez “El Choyano”  
Juan Flores

Exhibición coreográfica  
Artistas invitados

SE REALIZARON EN TUCUMÁN EL 23 Y 24 DE SEPTIEMBRE

# Jornadas de Psicología Social

Los días 23 y 24 de septiembre se realizaron en Tucumán, las Jornadas de Psicología Social en Homenaje a Enrique Pichon-Rivière, que tuvieron como eje central el cumplimiento de 50 años de la Psicología Social en Argentina.

Corresponsal

Una organización muy original la de esta convocatoria autogestada, ya que las escuelas que a nivel nacional y de países hermanos representan esta corriente, asumieron realizarlas en Tucumán.

Más de 800 inscriptos de todo el país fueron llegando en la mañana del viernes y se dieron cita en el Centro Cultural Eugenio Flavio Virla de la Universidad Nacional de Tucumán para el acto de apertura.

El emotivo inicio se dio en un clima de reencuentro de amigos, compañeros, colegas; con abrazos que mostraban la enorme necesidad de este espacio. La emoción se incrementó con la participación de niños y jóvenes que recibieron a los participantes con violines, guitarra y canto, ejecutando música de la región del norte, coreadas espontáneamente por el público.

En el Escenario, las directoras presentaron a las distintas escuelas e institutos: Buenos Aires, Mendoza, Santa Fe, Rosario, Neuquén, Córdoba, Salvador de Bahía (Brasil) y Montevideo (Uruguay). Que se sumaron a las dos disertantes Ana Quiroga y Josefina Racedo.

Al iniciar la apertura, la profesora Ana Quiroga, directora de la Primera Escuela de Psicología Social de Buenos Aires, fundada por Enrique Pichon-Rivière expresó "celebrar los 50 años de elaboración del proyecto de escuelas de Psicología Social y a la vez, el aniversario de la llegada de Pichon a Tucumán, la provincia que hoy nos alberga (...) es un objetivo de estas jornadas: reflejar una trayectoria, intercambiar acerca de experiencias y expectativas, a la vez que delinear un futuro".

Sintetizó el recorrido de la Psicología Social, desde su nacimiento (años 50-60) en un período histórico del mundo de posguerra, pleno de luchas de liberación y de ensayos de los pueblos para lograr nuevos modos de gobierno.

"Lo que se conoce históricamente como el Mayo Francés dividió aguas entre lo viejo y lo nuevo, produciendo un radical estallido anti-sistema de gran resonancia en el mundo (...) Pichon-Rivière, fiel a su concepto de formación convirtió las clases de la Escuela de Buenos Aires, en reuniones conjuntas de análisis de ese emergente social, al que podíamos seguir día a día (...) resultó un gran aprendizaje y una modalidad para mí inédita de elaborar conocimiento en el intercambio y la heterogeneidad, con una real convergencia en la tarea (...) Esto fue



CIERRE DE LAS JORNADAS.

retomado por Pichon-Rivière y luego por nosotros en distintos momentos significativos de nuestra vida social (Malvinas, crisis 2001, etc.) (...) así trabajamos desde el comienzo en Tucumán y en todas las escuelas que hoy estamos aquí", destacó como aspectos importantes del contexto de surgimiento de la Psicología Social.

Josefina Racedo dio una cálida bienvenida, como escuela anfitriona, subrayando que la Universidad se integró a estas jornadas a través de dos Cátedras y la Maestría en Psicología Social de la Facultad de Psicología. Señaló la importancia de la construcción científica de la teoría de Pichon-Rivière como aporte a las Ciencias Sociales y en especial al campo de la salud mental. Destacó la presencia de egresados de la primera promoción de las escuelas de Tucumán y de Buenos Aires, presentes en la sala. Así como las fundaciones de las distintas escuelas a lo largo de estos 50 años.

Las jornadas fueron declaradas de interés nacional por la Cámara de Diputados de la Nación, la Cámara de Senadores de la Provincia de Santa Fe; por distintas municipalidades del país y declaradas de interés cultural, educativo y turístico por la provincia de Tucumán. Cátedras e institutos de Facultades de Psicología y de Filosofía y Letras de la UNT, de Humanidades y Ciencias Sociales de UNJu y la Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad del Comahue. Asociación de Psicoanálisis y Psicoterapia de Tucumán; de Profesionales Universitarios de Jujuy, Equipo Latinoamericano de Justicia y Género de Jujuy y La Casa de las Mujeres Norma Nassif de Tucumán. Estuvieron presentes la vicedecana y la secretaria académica de la Facultad de Psicología de la UNT y autoridades de la secretaria de Extensión de la UNT.

El clima de unidad reflejaba un consenso alrededor de la conducción de esta corriente representada en quienes dirigen actualmente las Escuelas, a partir del sostén que significa Ana Quiroga en estos 50 años, quien recibió un merecido reconocimiento.

En ese clima de encuentro, emociones y expectativas se dieron inicio, por la tarde, en la Facultad de Psicología, las tareas propias de las



HOMENAJE A ANA SOSA Y VÍCTIMAS DEL TERRORISMO DE ESTADO.

Jornadas. Los salones y aulas de la Facultad de Psicología de la UNT se vieron colmados permanentemente por jóvenes, profesionales, docentes y estudiantes que asistieron a todas las actividades programadas. Corrientes, Chaco, Mar del Plata, Provincia de Buenos Aires (Azul, Tandil), Río Cuarto (Córdoba), Bariloche (Río Negro), Santa Cruz, se sumaron y aportaron a este encuentro.

En momentos donde la crisis del país se agudiza, se mantiene la incertidumbre de trabajo, pan y techo para miles de jóvenes y familias, uno de cada tres argentinos vive en situación de pobreza, la realización de las Jornadas y la respuesta masiva y contundente de más de 800 personas, muestran la oportunidad con la que las escuelas de la corriente pichoniana organizaron y llevaron a cabo las mismas. Que trabajan íntimamente ligadas a esta realidad lo demuestran los temas debatidos: derechos humanos, trabajo, educación, género, violencias, adicciones, junto a los desarrollos conceptuales de una teoría que define a la salud mental como una construcción colectiva.

También esta iniciativa ha dado una muestra de que es posible autogestionar una organización de alto nivel que convoca a profesionales de distintas disciplinas y de distintos lugares del país para debatir la actualidad de los argentinos en un terreno tan importante como la economía de mercado declamada por

los gobiernos de turno: la salud mental de la población.

Un hecho poco frecuente en congresos que convocan a cientos de personas fue la permanencia constante de todos los participantes en las actividades propuestas por las Jornadas: Debates, reuniones, "conversando con...", documentales, posters, videos, presentación de libros, fotodocumentales, contaron con la participación activa de los asistentes en un clima de seriedad y profundización de los temas.

Temáticas complejas que los especialistas abrieron al debate permanentemente, las experiencias, las producciones, las tesis que se presentaron en las mesas de trabajo, dieron cuenta de un desarrollo profundo, científico latinoamericano y argentino, sobre los criterios de salud mental que sustenta la teoría gestada por Pichon-Rivière.

El abordaje psicoterapéutico desde la línea pichoniana, en los ámbitos individual, grupal y familiar, desarrollado en dos paneles, convocó a 500 personas cada vez. Especialistas entre las que se contaron las psicólogas María Marta García Veci, Dolores Galiñanes, Julia Carreras, Nora Petri, Martha Hernández, Ana María Pereira, Gladys Raviculé. El interés por conocer los desarrollos en el campo de la psicoterapia con orientación pichoniana dio cuenta de la necesidad de romper los prejuicios y barreras que se levantaron contra las posibilidades de cura que tiene la Psicología Social

de E-Pichon-Rivière, tanto en consultorios como en el campo socio-comunitario e institucional.

Los desarrollos de la Epistemología de la Psicología Social, Lingüística, Pedagogía, Identidad, dieron cuenta de los avances alcanzados en estos 50 años en el terreno teórico conceptual. Especialistas como Rosa Nassif, Guillermo Volkind, Isabel Requejo, y Josefina Racedo, reflejaron un camino permanente de investigación, interdisciplina y puesta en práctica de la Psicología Social. Quedó claro a lo largo de las Jornadas que la Psicología Social es una propuesta que suma a otros, desde las ciencias de la salud hasta los que necesitan enriquecer sus profesiones con la incorporación de conceptos y prácticas sociales.

Como una expresión vívida de la concepción de la Psicología Social, los organizadores consideraron importante la realización de distintas actividades culturales. La participación especial de la reconocida actriz mapuche, Luisa Calcumil, quien acercó su unipersonal muchas veces premiado *Es bueno mirarse en su propia sombra*, colmó la noche del viernes el Anfiteatro Doz de Plaza. La temática de la identidad y de la cultura mapuche motivó hondos momentos de conmoción colectiva.

Los jóvenes de la Escuela de Tucumán, organizaron a continuación una Peña cultural que continuó uniendo y reuniendo a todos los participantes en un lugar céntrico de la ciudad de Tucumán.

## Homenaje a los psicólogos sociales víctimas del terrorismo de Estado

Un aspecto de profunda significación, tanto para los tucumanos, como para todos los participantes, fue el homenaje a los psicólogos sociales víctimas del terrorismo de estado.

Se realizó en la mañana del sábado con la presencia y participación de los hijos y nietos de la compañera Ana María Sosa, pedagoga y docente de la escuela, secuestrada en agosto del 76. El acto fue desarrollado en los jardines de la facultad. Ana Quiroga, Rosa Nassif, María Marta García Veci y Josefina Racedo hicieron una semblanza de nuestra compañera y amiga. Luis Tossi, de la Escuela de Buenos Aires, Cristina Bejas de Tucumán y Enrique Imhoff, hijo de docentes de la escuela de Rosario, también fueron homenajeados. La cálida voz de Paola Tiseira llevó a todos al recuerdo de Ana, al cantar unas coplas dedicadas por su compañera de prisión, Diana Fabio. Cerrando el homenaje, las voces de Niños del Coro de la Provincia nos permitieron a muchos sobrellevar el intenso momento vivido con su transparencia, alegría y frescura.

El final de las Jornadas mostró la coherencia de la teoría con la organización: las conclusiones fueron elaboradas colectivamente por los participantes. Estos dos días evidenciaron la consolidación y el crecimiento de una corriente en psicología, que no sólo se plantea dar explicaciones sino también y principalmente contribuir a la transformación de las causas del sufrimiento de nuestro pueblo.

MÁS DE 900 MUERTOS EN LA REPÚBLICA CARIBEÑA

# Haití: huracán, pobreza y ocupación militar

El huracán Matthew asoló la semana pasada en la zona del Caribe, castigando las costas de varios países centroamericanos, y Estados Unidos. El país más golpeado fue Haití, donde la cifra de muertos se acerca a los 900, y hay decenas de miles que quedaron sin casas.

Hay razones profundas que van más allá de lo climático para entender por qué estas catástrofes naturales golpean con tanta saña al pueblo haitiano. Razones que parten del injusto sistema de explotación que ha llevado a que 6 de cada 10 personas vivan en condiciones de pobreza extrema, y más de la mitad de la población viva hacinada.

En 2010 un terremoto dejó más de 200 mil muertos en Haití, y cientos de miles de desplazados, de los cuales más de 500 mil viven aún en precarios refugios.

Las potencias imperialistas, particularmente los yanquis, han cometido iniquidades contra este pueblo desde hace décadas, y aprove-



PUEBLADOS ENTEROS FUERON ARRASADOS.

chan los desastres naturales para aumentar su intervencionismo, con presencia de tropas militares. El instrumento para esto es la Misión de Estabilización de las Naciones Unidas (Minustah), que permanece en

Haití desde 2004. La Argentina participa de esta verdadera ocupación desde sus comienzos, pese a las reiteradas denuncias de los desmanes y los crímenes contra el pueblo (asesinatos, violaciones masivas, tortu-

ras) cometidos por la Minustah, cuyas tropas han expandido el cólera en la república centroamericana.

El huracán Matthew asoló ciudades y campos haitianos. Ciudades en las que más del 90% de las cons-

trucciones son precarias y no soportan huracanes o terremotos, y donde pululan las epidemias; y campos que están totalmente erosionados por la deforestación masiva. La capa superior de las tierras utilizadas para la agricultura ha sido totalmente devastada por las lluvias, y por este huracán, lo que ocasionó la pérdida del 80% de las cosechas. Esta erosión ocasionó los ríos de lodo que hemos visto arrasando poblados enteros. Esto se suma al aumento de tempe-

Con la excusa de la "ayuda humanitaria" las tropas estadounidenses han reforzado su presencia, con la complicidad del gobierno argentino.

ratura en la región, que ha creado condiciones para que estos fenómenos meteorológicos se repitan cada vez con más frecuencia.

Con la excusa de la "ayuda humanitaria" las tropas estadounidenses han reforzado su presencia en el territorio desplegando más infantes de marina y helicópteros, con lo que la Minustah, con la complicidad del gobierno argentino, refuerza una política intervencionista que sólo traerá mayores sufrimientos al pueblo haitiano.

CRECEN LOS FACTORES DE GUERRA

## ¿A Rusia se le acaba la "paciencia estratégica"?

Hace pocos días, el ministro de Relaciones Exteriores de Rusia, Serguéi Lavrov afirmó en una entrevista que Moscú ha demostrado durante mucho tiempo una "paciencia estratégica" con respecto a las acciones de Washington, pero que ahora en las relaciones entre Rusia y Estados Unidos "se han producido cambios fundamentales".

Estas declaraciones se dan en momentos que se agrava el enfrentamiento entre estas potencias en Siria, en la que se cruzan mutuas acusaciones de crímenes de guerra.

Lavrov, el ministro del gobierno

de Putin, en esta entrevista reproducida por *Rusia Today*, acusa a Estados Unidos de practicar "juegos muy peligrosos", como dejar trascender que pueden atacar los aeropuertos de las Fuerzas Aéreas de Siria con misiles de crucero.

A esta bravuconada de los imperialistas yanquis, el imperialismo ruso responde con otra, pues, como dice Lavrov, "El deterioro de las relaciones de manera unilateral por los estadounidenses comenzó mucho antes de lo de Ucrania", en referencia a las sanciones impulsadas por Estados Unidos tras la intervención rusa en Crimea.

Como reafirmación de este creciente enfrentamiento se han producido en los últimos tiempos desplazamientos de tropas de la OTAN a zonas cercanas a la frontera rusa, y la suspensión por parte de Rusia de la cooperación con Washington en materia de investigaciones nucleares y energéticas.

No podemos dejar de recordar a Lenin cuando analizaba que la disputa imperialista entre los monopolios se vale de todos los medios, llegando hasta la dinamita, porque "El capitalismo lleva a la guerra como la nube a la tormenta", como decía el socialista francés Jean Jaurés. Día a día crecen los factores de guerra en el mundo, y los revolucionarios debemos redoblar nuestra denuncia de las guerras, agresiones y anexiones que se despliegan hoy en Oriente Medio y en otros lugares del planeta.



DOS MATONES IMPERIALISTAS SE DESFIAN.

"SABEMOS QUE SE TRATÓ DE UNA EJECUCIÓN EXTRAJUDICIAL"

## México: Matan a estudiantes normalistas

El 4 de octubre fueron asesinados dos estudiantes de la Escuela Normal Rural "Raúl Isidro Burgos" de Ayotzinapa, Guerrero, de donde eran los 43 estudiantes desaparecidos desde hace dos años. Reproducimos la denuncia de la Asamblea de Mexicanxs en Argentina.



rretera Chilpancingo-Tixtla, Guerrero, México.

El estado mexicano ha presentado este hecho como un supuesto asalto responsabilidad del crimen organizado y ha destacado que los normalistas fueron responsables de su propia muerte por "resistirse al asalto". Una vez más el Estado ar-

guye falacias para intentar deslindarse de responsabilidad. Sin embargo, por los testimonios de sobrevivientes al ataque sabemos que se trató de una ejecución extrajudicial, pues los normalistas fueron asesinados con dispararon a quemarropa en el mismo lugar de los hechos. Cabe destacar que uno de los

estudiantes asesinados era sobreviviente y testigo de la masacre del 26 de septiembre de 2014 en Iguala.

Expresamos nuestro más profundo repudio a ese acto criminal y convocamos a la comunidad internacional a denunciar esta agresión brutal, que responde a una estrategia sistemática de amedrentamiento y represión que desde el gobierno se orquesta y ejecuta. Este crimen oprobioso, que las autoridades oficiales y la prensa ignoraron olímpicamente, confirma lo que hasta ahora hemos señalado desde Argentina: que en México se libra una guerra contra los pueblos, y que la delincuencia organizada es el Estado.

Asimismo, reiteramos nuestra preocupación por la desprotección e inseguridad que priva en México, señaladamente en la región del sur. Hasta ahora no ha habido ningún recurso o política que permita frenar siquiera mínimamente la barbarie en el país. México es un holocausto en cámara lenta; un genocidio no re-

conocido que la comunidad internacional insiste en omitir cobardemente; un desastre humanitario administrado por un puñado de narcopolíticos, empresarios y un conglomerado de capitales extranjeros inescrupulosos. México necesita urgentemente un cambio fundamental. Estamos hartxs del horror al que nos condenó el mal gobierno con su estúpida guerra genocida.

Desde Argentina exhortamos a nuestros hermanxs en Guerrero a que redoblen las medidas precautorias, y les decimos que no están solxs, les acompañamos en su lucha porque tienen toda la fuerza de la razón.

Porque detrás de la lucha de los estudiantes y de las Madres y Padres de Ayotzinapa está toda la esperanza del pueblo de México.

¡Basta de Terrorismo de Estado! ¡Justicia para los asesinados! Responsabilizamos al Estado mexicano de cualquier daño físico y/o psicológico contra los estudiantes, padres y madres de familia de Ayotzinapa.

EN TODO EL PAÍS SE JUNTARON FIRMAS POR LA LEY DE EMERGENCIA SOCIAL

# Mil ollas populares

El miércoles 5 de octubre miles de compañeras y compañeros de la CCC, la CTEP y Barrios de Pie mostraron que el hambre en la Argentina está creciendo. Reclamaron la emergencia social y un millón de puestos de trabajo.



La imagen se repite en cada rincón del país. Manos solidarias dan vuelta cucharones en grandes ollas, o amasan tortas fritas. Largas colas para recibir un plato de comida, y para firmar las planillas reclamando que el Congreso sancione la ley de emergencia social. Así fue la jornada de las Mil ollas populares contra el hambre convocada por la CCC, CTEP y Barrios de Pie. Como con la marcha del 7 de agosto de San Cayetano a Plaza de Mayo, se volvió a poner en el centro de la escena política la realidad que no alcanzan a explicar las cifras de pobreza e indigencia.

La jornada mostró que hay miles que no aceptan seguir siendo el pato de la boda que pague la crisis que genera la política de ajuste macrista, que agravó la pobreza existente tras el gobierno kirchnerista.

Reproducimos algunos informes de nuestros corresponsales, de una jornada que cerró en la Plaza de los Dos Congresos alrededor de las 18 hs, cuando una parte de los compañeros participantes montó una gran olla popular. Durante más de dos horas, cientos de personas se acercaron a comer un rico guiso, al tiempo que los dirigentes de las organizaciones fueron recibiendo la solidaridad de diputados y senadores solidarios con el Proyecto de Ley de Emergencia Social, para exigirle a Macri urgentes respuestas a las demandas de nuestro pueblo.

## LA MATANZA

En el distrito se levantaron más de 30 ollas populares, en distintos barrios, y también en lugares como el hospital Simplemente Evita de González Catán. Cuentan los compañeros que hubo una gran volanteada y participaron la CCC, ATE La Matanza, CTA/A La Matanza, Agrupación Docente Azul y Blanca en Suteba Multicolor. Se acercaron trabajadores del hospital, remiseros, personas con situación de calle, y se realizó una radio abierta en la que hablaron compañeros de las distintas organizaciones.

## JUJUY

La CCC de Jujuy dio a conocer una declaración, para esta jornada, en la



TUCUMÁN



OBELISCO



PILAR, GRAN BUENOS AIRES



SANTA ROSA, LA PAMPA

que afirman lo siguiente: "Pertenece a 21 comedores comunitarios donde comen aproximadamente 4.000 personas, en su mayoría niños y muchos adultos mayores. Hace tiempo que venimos denunciando la difícil situación de cocinar con \$ 5,90 por niño y la discontinuidad en el envío de fondos que no hacen posible el normal funcionamiento de los comedores. Sin embargo, y a pesar de que el actual gobierno usó este tema en su campaña, proclamando pobreza cero, la situación empeoró en muchos barrios creciendo la pobreza y la desocupación... Lo que con la lucha se conquistó, con la lucha lo vamos a defender:

- La continuidad de los comedores comunitarios como centros no sólo nutricionales sino también de contención social.

- El reconocimiento de trabajadores (capacitadores y cocineras) que ayuden a la incorporación de los jóvenes en los barrios desde la recreación, el deporte y la cultura.
- Un lote para cada familia que lo necesite.

## LA PAMPA

La CCC La Pampa realizó una olla popular, dentro de la lucha nacional "1000 ollas populares contra el hambre y la pobreza" en uno de los barrios más castigados por el ajuste en la Ciudad de Santa Rosa. Más de 80 personas entre niños, niñas y padres almorzaron en el merendero "René Salamanca" ubicado en el barrio "Pueblos Originarios" al sur de la capital. La olla popular realizada por la CCC fue la única que se produjo en la provincia de La Pampa.

Walter Brandimarte, integrante de la organización social dijo que "estamos viendo las necesidades de la mayoría de los chicos que vienen al merendero, donde sus padres se han quedado sin trabajo y no tienen una entrada estable de dinero. Y obviamente, que no hay soluciones para estas personas. El trabajo escasea y no tienen de dónde sacarlo.

Brandimarte afirmó que en el gobierno de Verna "se hace hincapié en una política de ganadería para favorecer a los terratenientes, pules de siembra, supermercados monopólicos. Se olvidan de los pequeños productores. Lo que se necesitan son políticas que ataquen directamente la situación de pobreza y las necesidades que tiene el pueblo, con la generación de nuevos empleos".

En cuanto a la situación de la mu-

FREDY MARIÑO

## Una gran jornada

Al cierre de la jornada, el compañero Fredy Mariño, dirigente del Movimiento de Desocupados de la CCC decía: "Fue una jornada extraordinaria en todo el país, creo que con esto hemos capitalizado un eslabón más de esta cadena de lucha por la Ley de Emergencia Social, porque mostrar en todo el país centenares de ollas populares es grandioso. Un parámetro: entre Rosario y Buenos Aires hubo 200 ollas. Esto no fue una jornada de activismo: en los barrios, la gente se acercaba a comer con sus chicos. Esto sucedió en La Plata, en Matanza, en la zona Sur del Conurbano, en Rosario. Fue extraordinario, impresionante.

Yo creo que con esta jornada, como en el 7 de agosto, marcamos un nuevo hito de unidad y de lucha en las calles, en el marco de exigir la Ley de Emergencia Social que resuelva un millón de nuevos puestos de trabajo, un salario social complementario y convoque a un comité de crisis, donde participe el 40% de los trabajadores informales, precarizados, superexplotados, tercerizados, esos miles que hacen changas, que son los excluidos. Si bien la pobreza estructural se viene arrastrando desde hace años con distintos gobiernos, con este gobierno se ha profundizado terriblemente. Esta jornada no ha sido hacia adentro sino hacia afuera, para demostrarle a la sociedad que en el marco de respeto a las instituciones democráticas, las ollas no son para desestabilizar, son para forzar al gobierno a que tenga políticas a corto plazo, para bajar las cifras de pobreza, indigencia, falta de salud y educación.

nicipalidad de Santa Rosa, desde la CCC dijeron que "es la copia fiel del gobierno nacional, prefiere pagarle vacaciones no gozadas a los ex funcionarios del Partido Justicialista por 2,6 millones antes que respetar los acuerdos paritarios que tanto esfuerzo les demandó a los gremios representando a la masa de trabajadores. Existe un desprecio marcado contra los trabajadores. Aprietes, persecución ideológica y gremial, amenazas, excusas, es la línea política de Altolaguirre y sus súbditos. Usa a los empleados de rehenes en su pelea con el gobernador Verna".

## NEUQUÉN

El miércoles 5 los compañeros de la CCC Neuquén realizamos una volanteada en el centro de la ciudad junto a los compañeros del Movimiento Evita para marcar un hito con el lanzamiento de la campaña para que se sancione la declaración de la Ley de emergencia Social y Laboral, presentada en ambas cámaras del Congreso Nacional.

Hubo un muy buen recibimiento de la gente, y muchas muestras de preocupación con respecto al futuro inmediato.

Frente al agravamiento de los índices de pobreza y la situación social de miles de argentinos, los estados nacional, provincial y municipal, deben disponer de todos los recursos para paliar esta grave situación. Este proyecto es impulsado por la CCC, Barrios de Pie, CTEP, Movimiento Evita, y numerosas organizaciones sociales, políticas, sindicales, religiosas y juveniles.